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Nublado com 
chuvas ocasionais
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Há 73 anos, a população da Paraíba e de 
estados vizinhos vivia sob o temor constante 
de um ataque alemão pela costa.  ��
����ʹ ͷ

No Espaço cultural, a Sala de concertos 
Maestro José Siqueira é considerada uma 
das mais modernas do Nordeste.  ��
����ͻ

Localizada no Alto Sertão paraibano e 
famosa pela simpatia de seu povo, a cidade 
Sorriso comemora mais um ano.  ��
����ͳͻ

Nazistas causavam terror no mar PB tem sala de concertos de pontaSousa completa hoje 162 anos
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Mobilidade

ͳͳ������������������
���������� ��������

Droga não distingue idade, gênero ou classe social e tem efeito devastador sobre a saúde do usuário e o equilíbrio 
emocional dos familiares. Superação do vício é possível, mas depende de uma rede de apoio bem estruturada.  ��
����ͷ

������������
����Após dez anos de intensa atividade, o setor da construção em campina Grande sente os efeitos da crise e 
projeta retração de 20% em 2016. Na capital, por outro lado, empresários dizem que o mercado continua aquecido.  ��
����ͳͺ

Mercado imobiliário

Educação Tecnologia
2o idioma é porta 
para o emprego 

Brasil no combate
ao “cybercrime” 

Setores em crescimento 
no Estado, como os de turis-
mo e eventos, demandam 
���ϐ�������������� �������
várias línguas.  ��
����

Por dia, são registrados 
em média 2,5 mil denún-
cias anônimas envolvendo 
suspeitas de crimes ciber-
néticos no País.  ��
����ͺ

Passarelas sem 
manutenção

����������������������
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Passagens quebradas, sujeira
e mato alto são frequentes
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Amanhã, a Comissão de Meio Ambiente da 
Câmara dos Deputados fará inspeção, na 
barreira do Cabo Branco. Logo após, ha-
verá reunião para apontar sugestões de 
enfretamento da erosão, com a presença 
de representantes dos Ministérios do 
Turismo, Meio Ambiente e da Integração 
Nacional, bem como do Ministério Público, 
do Governo do Estado e da Prefeitura de 
João Pessoa.

Presidente da Comissão Es-
pecial do Impeachment, o se-
nador Raimundo Lira (PMDB), 
encerrou a etapa de produção 
BC� NPMT?Q� C� AMLÂPKMS�OSC� M�
colegiado somente se reunirá 
novamente no dia 2 de agos-
to, para a leitura do relatório 
de Antonio Anastasia (PSDB). 
Caso esse prazo seja cum-
prido, o Plenário do Senado 
examinará o texto no dia 9 do 
mesmo mês.

“O prefeito Cartaxo resolveu botar defeito no tra-
@?JFM�DCGRM�NCJM�?LRCACQQMP�:+SAG?LM� EP?<�M�OS?J�
já estava aprovado pelos órgãos competentes, com 
as devidas licenças e recursos assegurados”. Do 
BCNSR?BM�6GJQML�%GJFM�	/3!
�JCK@P?LBM�OSC�BCQRG-
nou, via emendas, R$ 6,5 milhões para a revitaliza-
ção da barreira do Cabo Branco, na gestão de Agra, 
mas o atual prefeito engavetou o projeto.   

BOTOu defeiTO e NãO fez

O RElAtóRiO

ZOnA AZul: O AumEntO quE REDuZ

uNinforme

O mAiOR DO munDO Em RuínAs

O DiA Em quE RAlhEi cOm A chuvA

Do vereador Olímpio Oliveira 
(PMDB), ironizando a situação 
de abandono da Vila Olímpi-
ca Plínio Lemos, em Campina 
Grande, na gestão de Romero 
1MBPGESCQ�	/2#!
�OSC�?@PGE?PG?�
GL�KCPMQ� DMAMQ� BC� KMQOSGRM�
Aedes aegypti: “Como tudo em 
Campina é o maior do mundo, 
NMQQM�?ÂPK?P�OSC�?�NGQAGL?�B?�
Vila Olímpica foi transformada 
LM�K?GMP�DMAM�BM�KMQOSGRM� C-
des aegypti do mundo”.  

Com o aumento de casos de febre 
chikungunya no José Pinheiro, 
MLBC� ÂA?� ?� 5GJ?� .J�KNGA?� ?� "�-
K?P?�,SLGAGN?J� ?NPMTMS� PCOSCPG-
KCLRM�BC�.J�KNGM�.JGTCGP?�CK�OSC�
é cobrada ações da prefeitura 
para conter o surto. Construído 
na gestão de Veneziano Vital, 
a Vila está em ruínas. “É uma 
irresponsabilidade abandonar 
SK� COSGN?KCLRM� KSJRGDSLAGML?J�
e expor a saúde da população”, 
disparou o peemedebista.
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'��SK?�QGRS?��M�?R�NGA?�L?�9ML?� XSJ�B?�A?NGR?J�OSC�N?P?�M�TCPC?BMP�1CL?RM�,?PRGLQ�	/2!
�CTGBCLAG?�
uma irregularidade na cobrança do estacionamento. De acordo com ele, a Zona Azul aumentou o número 
de vagas de 1.200 para 1.500 e elevou o valor cobrado de R$ 1,20 para R$ 1,50, porém a arrecadação 
caiu de R$ 203 mil/mês para R$ 150 mil. O Tribunal de Contas do Estado (TCE) investiga denúncia de 
irregularidade no serviço.  

inspEÇÃO nA BARREiRA

Há um ano, exatamente, re-
J?RCG� ?OSG� D?RM� TCP�BGAM� OSC�
GJSQRP?T?�M�OS?LRM�?�D?JR?�BC�
água é situação dramática 
para milhares de pessoas. 
Os personagens dessa his-
tória, além deste colunista, 
CP?K� NPGKMQ� BM� 1CAGDC� OSC�
passavam férias na longín-
OS?� !?PP?� BC� 2�M� ,GESCJ��
Com o agravamento da crise 
hídrica na região de Campina 
Grande – a Cagepa anunciou 
ampliação, a partir do dia 18, 
do racionamento de água 
devido ao baixíssimo nível no 
 �SBC�BC�!MOSCGP�M�	DMRM
�OSC�CQR��AMK�?NCL?Q�����BC�QS?�A?N?AGB?BC�K�VGK?�BC�?PK?XCL?KCLRM�
– ocorreu-me de resgatar o texto: ‘Lembro de episódio em Barra de São Miguel, na fazenda de nossa 
Tia Zorinha, terra árida onde passávamos férias, crianças. Iríamos “pro mato”, era a expres são usada, 
OSC�NMP�QG�Q��H��?LRCAGN?T?�?Q�JGKGR?��CQ�AMRGBG?L?Q�OSC�M�JSE?P�RCPG?�L?�AMKN?P?��M�AMK�?�TGB?�SP@?L?�
OSC�R�LF?KMQ�AMK��ES?�D?PR?�N?PCBCQ�?XSJCH?B?Q�35��-?�D?XCLB?�BS?Q��LGA?Q�RCALMJMEG?Q��J?KNG�M�?�
OSCPMQCLC�C�DME�M�?�JCLF?��4K�BG?�?Q�APG?L�?Q�QC�NPCN?P?T?K�N?P?�µCVNJMP?P¶�?Q�RCPP?Q�OS?LBM�AMKC�MS�
SK?�AFST?�RMPPCLAG?J�P?P?�L?OSCJ?�ECMEP?Â?�M�OSC�DCX�?�RG?�NPMG@GP�?�Q?�B?�BC�RMBMQ��1CAJ?KCG��µNP?�OS��
CQQ?�AFST?�Ă¶��+SQGLCRC�?�AMXGLFCGP?�MJFMS�NP?�KGK�C�BGQQC��µ,CS�ÂJFM�GQQM���SK?�PGOSCX?¶��-GLES�K�
CLRCLBCS��OSCJC�KMKCLRM�M�OSC�CJ?�BGXG?��.�T?JMP�OSC�B�T?KMQ����ES?�APG?L�?Q�TGLB?Q�BM�1CAGDC�C�
BC�"?KNGL?�&P?LBC�L?B?�RGLF?�?�TCP�AMK�M�QCLRGBM�BC�T?JMP�OSC�CJ?�?RPG@S�?���AFST?��%MQQC�FMHC�C�L?�
fazenda da tia houvesse televisão, Lusinete teria dito, no intervalo: “Sabe de nada, inocente!”. E todos 
L�Q�CLRCLBCP�?KMQ�M�OSC�CJ?�F?TG?�BGRM�D?AC���D?KGJG?PGB?BC�B?Q�APG?L�?Q�AMK�M�BCQ?@?QRCAGKCLRM��$J?Q�
Q?@CK�OSC�?��ES?�CQA?QQCG?�R?K@�K�L?�AGB?BC�BC�K?GMP�NMPRC��o�?�PGOSCX?�B?�OS?J�D?J?T?�?�AMXGLFCGP?�
valorando a chuva’.
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Editorial

Artigo

�/X]�QR�ʏP�GD�VDOD
O guarda rondava pelos corredores laterais, coibindo especialmente o 
uso do cigarro, então frequente entre espectadores”

Há anos afastado das salas de proje-
 �ǡ��×��������������ϐ������������������
��� �������� ������ �²�� ��������� ������-
���ǡ� �� ���� ��� �×� ��������� ������������
��������������������ȋ��±�����Ø�����������-
����������������Ù��ȌǤ�������ǣ������������
������������������������������ ����������-
� ��������������������������ǡ������������-
���������� ���������������� ���������� ���-
����������������������������Ǥ������������
�����������������������ǡ����������������ǡ�
����������Ǩȋ������×����ǡ�����������ǡ�ǲ���-
��������ǳ����������������ϐ�����ǣ�±��������
������������ ϐ�������� ����������������ϐ���-
 �ǡ����������±�����������×���ȌǤ

�� ������������ ��� ������� ������� ��
�������� ������� ��������� ���� ���� ���-
������ ���� �� ȋ� ����� ���������� �� ��-
� �� ��� �������� ��� �������Ȍǡ� �����������
��������������������������������������-
�������Ǥ� ��������� ��±� �������� �������
���������������������������������Ǥ���� ��
�����������ǣ���������±�����������������
��������������������� �Ǥ����������ǡ����
������������ǡ�����������������Ǥ���������
�����ǡ���±������������������������������
����ǡ� ����������� ǲ���ǳ������ǡ� �� �������Ȃ�
���������������������������ǡ�������ǡ����-
�������ǡ� ����������Ǥ�������������
������
�����ǡ� �������� �� ��������� ��� ���À���� ����
�����������������������������������������-
���ï�����Ǥ������������������������������
��������ǡ� ��������� �������������� �� ����
����������ǡ���� �� ���������������������-
��������ȋ��������������������������������
����������������ǡ���� ����������� ���������
�������ȌǤ

� � ��� ����� ���ǡ� � �� ������ ������� ���
���� �������ǡ� ���� ��� ������������� ȋ�����

���� ������ ����� ��� ��Ȍ� ��������� ����
�������� ��� ������������������������Ǥ���
������ ���� ������ ���� ����� ������� �����-
������� ������Ǥ� ���� �������� ���� �������
�������������������ϐ��������������������
�������������ǡ��������������ǡ������������
����ǣ��������Ù��ǡ����������ǡ����������ǡ�
�±����������������������ȋ������������-
�����������������������������������ǡ�����
���������� �������������������������±�
������ ������ǡ� �������� �� �������������-
��� ���� ������ �����²����� �� �����������ȌǤ�
������������������������� ������ ���-
�±���������������������������������������
�����������������À���������������������
���������±����������Ǥ��

���������������������Ǥ����������������-
���������ǡ����� �������ǡ����������������������
����� ��� ��ǡ� ���������� �� ����� �����������ǡ�
���������������������������������ǣ��ǲ����-
��� ��� ���������� ϐ������������� ��������-
�����ǡ��� ��������������������� ������������
�������������Ǥ�����������������������ǡ�����
���������������ǳǤ���� �ǡ���ǡ�����������Ǩ������
���������� ��������ǡ������������
�������
���������� ������������ ������ ���ǡ� ��������
������ǡ� �� ���������� ������������� ��������-
��������ϐ�������������������������������
ǲ�����²��������������ǳǤ�����������������-
Ù��ǡ����������������������� �������������-
������������������ǡ��������������������������
��������ȋ������������� ���������������������-
��������ϐ������ǡ����������ǫȌǤ�����������ǡ����-
�����������ǡ��������������������������������
�ǡ���������ϐ������������������ǡ�������������-
�� �����ϐ��������ǣ�ǲ�����������������Ǩ������
������������Ǩǳ������������� �����������ǡ�
�������������������� ������������������-
��������������ϐ�������ï���Ǥ�

Ricco Farias
papiroeletronico@gmail.com

����������ï������������������������-
�������������������������������� �������-
����Ǥ�����������ǡ������������� ��������
���� �������������� ��ϐ�������ǡ� ������� � ��
�����������������������������ǡ���������-
������������������� �ǡ� �������������
������������À�������������������������
������������Ǥ�

������ǡ����±�ǡ����������ϐ������������
����������������������������������ǡ�����
�������²�������������������������������-
���Ǥ� �����Ǧ��� ���� ���������� ������×����
� ��������������Ǥ����ǡ��������������������
�������� ��� �� ������ ������������������
���������� ������ ����� ���� ����� ������-
�����������������������������������Ǥ

� ����������������������������������
������������������������±������ �����-
������ ���������� ��� ��������Ǥ� ��� �� �Àǡ�
���� �������ǡ� ��� ��������ǡ� ������ �� �����
���� ���������� ����ϐ�������������� ��À-
�����ǡ� �������������� �� �������� ������
�����ǡ����������������������������������-
������������������������������������À�Ǥ

��������� ���� ����������� ���������-
Ù��� ���������� � �� ������ ��� �����������
������ ��� ���������� � �� ��������� �����-
���������������������������� ���������
�����������������������������ǡ���������-
�����²�Ǥ���� �ǡ��������������������������
������ǡ�����������±����������������������-
���������������������������������À����Ǥ

�����������������������������������
��À������ ��� ����� ����������� ����� ����-
�������� �� ������������ ���������� �� ��-
�������ǡ���×����������������������������

�����������ǡ� ��������� �������������-
�±���������������� ǲ������������������-
���ǳ����������������Ǥ���À�������ǲ������-
��ǳ������ϐ��������������Ǥ

����������ǡ���������������������-
����������������������������������������
�� ��������� ������������ ������� �� �����-
�²����� ��������������Ǥ� ����� ±� ����������
��� ��ï������ �������ǡ� ������ ����ǡ� �����-
���²������±��������������²�����������-
��������ǡ�ϐ�������� ����ϐ�����������������-
 ����������������������Ǥ

��� ������� ���� �� ������� ����������ǡ�
�������� ������������ ������ �������������
���������� ���������������������� �����
����Ǧ����ǡ�������������������À����Ǥ���²��
�������� ��� ������ ��� ���������ǡ� ������
����ǡ��²�������������������������ǡ����
����ǡ� ��������� ��������������� ���������
����������������������À�����Ǥ

��±� ������ ��� ���������ǡ� ���������
� �����������×���������������������×����ǡ�
� ���������������������������������ǡ�� ��
������������ �������� �ǡ� � �� ���� �����-
����������������������� ��� ����������-
����ǡ�� ��������������������������������-
����������������������������������������
������� �������À����Ǥ

���À����� ������� ���� ������ �� ������
��� ��������� ±� ��� ������� ����� �� ������-
��Ǥ� 
����� �� ��À����� ���������� �� �������
���������±��� ��������������������������
��������������������� ����� ����������-
���À������ ��� ��������Ǥ� ���������� ��� �����
±��������ǡ����ǡ��������������ǡ�����������
����������������������±����������Ǥ
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 martinho moreira Franco - martinhomoreira.franco@bol.com.br
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Raoni defende Dom Aldo e promete 
ampliar base eleitoral pelo Estado 
Jadson Falcão
Especial para A União

JQ e sua teimosia

Curiosidades da política Hilton Gouvêa   jornalista - hiltongouvea@bol.com.br

FOTO: Edson Matos

Agosto é mês de azar. E foi neste mês, no 
dia 25, em 1961, que o aparentemente im-
batível Jânio Quadros renunciou ao cargo de 
presidente do Brasil. Os motivos ele nunca re-
velou, levando o segredo para o túmulo. E, para 
quem não sabe, 55 anos atrás o clima político 
do Brasil era o mesmo: o Congresso destroçado 
pela corrupção, idem para a Câmara Federal de 
����������������ϐ�� ���������������������������
brasileiros.

       
O povo não veio

Jânio da Silva Quadros, com sua persona-
lidade de pavão, achava que, se optasse pela 
renúncia, o povo se revoltaria e exigiria a sua 
volta, isto num prazo de 90 dias. Mas JQ, que vi-
via com a alma ébria como seus pensamentos, 
não levou em conta a memória curta do povo 
brasileiro, que acumula muita experiência em 
matéria de esquecimento. Ele renunciou, o 
povo não veio em seu socorro e, substituído 
por Jango Goulart, o fraco, este acabou com o 
Brasil na primeira esquina de seu tumultuado 
mandato e nos premiou com 20 anos de dita-
dura, pois foi vítima de um golpe militar.

No fog londrino

O homem já não usava a vassoura sim-
bólica de sua campanha com muito vigor. Ele 
próprio envolveu-se com corrupção e assédio a 
mulheres que o procuravam para obter algum 
favor. Antipático e arrogante, enviou carta-re-
núncia para o Congresso e embarcou para 
Londres. Fez charminho: foi ouvir o estampido 
do que pensava que soaria como uma bomba, 
protegido pelo fog londrino, à sombra das 
badaladas do Big-Ben.  

A cavalaria falhou

Como a Cavalaria do Povo não veio em seu 
socorro, atribuiu a “terríveis forças ocultas” o 
motivo de sua renúncia. Na verdade, como disse 
o velho David Nasser, “ele se tornou refém da 
paranoia”, embora procurasse exibir a imagem 
de homem corajoso e imbatível. Carlos Lacerda, 
o jornalista que na época era governador do 
Estado da Guanabara, disse que “JQ queria  apli-
car um golpe e foi frágil de mais ao não saber 
resistir às pressões típicas do cargo”.

Biquínis e cavalos

    Ao longo de seu governo de sete meses, 

JQ só se incomodou em coibir besteiras: proi-
biu biquínis nas praias brasileiras (logo ele, um 
mulherengo doentio), idem para as corridas 
de cavalo e brigas de galo. Dois dias antes da 
renúncia, condecorou Ernesto “Che” Guevara 
como herói, então ministro da Indústria e Co-
mércio de Cuba. Foi este, talvez, seu único ato 
sério. Em 1964, o governo militar cassou seus 
direitos políticos. Em 1985 elegeu-se prefeito 
de São Paulo, mas foi protagonista de uma 
administração ruinosa.

          
Gramática pródiga

 Jânio morreu em 1992, não tão pobre e 
esquecido, graças ao sucesso de sua gra-
mática portuguesa, que bateub recordes de 
aceitação. Frases famosas, de um português 
considerado arcaico, foram proferidas pelo 
��Ǧ����������ǡ����������������ǲϐÀǦ��ǡ���������
qui-lo”. Assim, ele respondeu a uma comissão 
de médicos, que o procurou para saber o mo-
tivo da demissão de alguns colegas. Aí, Jânio 
�ϐ�����������������������������������������
doeu nos ouvidos de quem nunca ouviu os 
verbos fazer e querer, conjugados de forma 
tão estranha..

IlusTraçãO: Lênin Braz

Após ser empossado na segunda-feira 
(4) como o mais novo deputado da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba (ALPB) - as-
sumindo o mandato em substituição ao 
deputado Ricardo Barbosa -, Raoni Mendes 
(DEM) contou à reportagem de A União os 
principais projetos e propostas que pre-
tende levar para a capital e para o Estado, 
explicando ainda sua opinião a respeito da 
renúncia do ex-arcebispo da Paraíba, Dom 
Aldo Pagotto. 

Pessoense, católico fervoroso e vereador 
por dois mandatos na cidade de João Pessoa, 
Raoni Mendes se destacou na Câmara Muni-
cipal da capital por seu empenho no trabalho 
e seus projetos, que o levaram a ser consi-
derado como um dos parlamentares mais 
atuantes na Casa Legislativa da cidade. 

Na entrevista a seguir realizada com o 
parlamentar nessa semana, Raoni Mendes 
opinou ainda sobre os principais problemas 
enfrentados pela população pessoense. Deputado estadual tomou posse na última segunda-feira (4)

a entrevista

Como vai ser sua 

atuação na ALPB junto 

ao eleitorado de João 

Pessoa?

Pretendo focar prin-
cipalmente em alguns 
temas que para nós pa-
raibanos são bastante 
importantes, e nos quais 
enxergo uma necessidade 
tremenda: turismo, saú-
de, educação e seguran-
ça. A gente vai ter uma 
ação pró-ativa de manda-
to legislativo, que faça a 
população perceber que 
nós estamos preocupa-
dos com as necessidades 
dela, não só de discurso, 
mas principalmente de 
atuação próximo à socie-
dade. A exemplo disso, te-
mos a ampliação do Raio
-X das escolas, que é um 
diagnóstico completo da 
situação das escolas mu-
nicipais que nós estamos 
fazendo, e que vamos am-
pliar para todo o Estado. 

O que o senhor pre-

tende propor em termo 

de leis e de verbas para 

a capital?

Quero tocar no as-
sunto da barreira do Cabo 
Branco, que é um assunto 

que envolve todas as áreas 
como turismo, economia 
e história. Nós precisa-
mos de uma solução em 
definitivo quanto a isso, e 
eu vou destinar todos os 
meus esforços nesse sen-
tido. Outro assunto que 
acredito que seja impor-
tante e que já foi acertado 
pelo Governo do Estado, 
foi o Parque Parahyba. 

E para o Estado 

como um todo? Quais os 

projetos que o senhor 

pretende realizar na 

ALPB durante esse man-

dato?

O primeiro projeto em 
prática como já falei é o 
Raio-X das escolas, onde 
vamos dar continuidade 
aquilo que já estamos de-
senvolvendo em João Pes-
soa. Entre projetos de lei, 
tenho alguns de Justiça 
Tributária que ainda vou 
precisar compactuar com 
o governador, então vou 
ter que apresentar primei-
ro ao governo e vamos ver 
se é interessante para ele. 
Os projetos de sustentabi-
lidade que nós pudermos 
adequar para o Estado nós 
vamos também adequar. 

O senhor pretende 

ampliar sua base eleito-

ral durante seu manda-

do na ALPB?

Com certeza. Nós vamos 
realizar visitas aos municí-
pios onde tivemos votação, e 
vamos participar ativamente 
com pessoas que estão com-
prometidas 
no segmento 
principalmen-
te católico nos 
municípios, 
e estão colo-
cando seus 
nomes à dis-
posição. Me-
diante essa 
relação que 
nós já cons-
truímos desde 
2006, vamos 
fazer um tra-
balho espe-
�Àϐ���� ����� ��
ampliação da 
base tanto em 
João Pessoa, como em outros 
municípios. 

As pessoas que têm 

atuação na Igreja e que 

participam da vida polí-

tica terão o seu contato?

[...] Sim. Porque não 
uso a Igreja em benefício 

político, mas deixo que a 
Igreja me use como ins-
trumento político na so-
ciedade. [...] Raoni não 
vai procurar as Igrejas, 
Raoni vai procurar as 
pessoas que são compro-
metidas com a sociedade 
que participam da Igreja, 

e que têm 
uma visão 
semelhante 
à minha de 
s o c i e d a d e . 
O que nós 
q u e r e m o s 
e n q u a n t o 
s o c i e d a d e 
e enquanto 
cristãos é 
fazer que o 
bem comum 
e o respeito 
ao próximo 
aconteçam, 
dando digni-
dade à pes-
soa humana.

Qual a sua visão so-

bre as denúncias contra 

Dom Aldo Pagotto? O 

senhor acha que foram 

causadas por persegui-

ção? 
Durante esses 12 

anos, nenhuma denúncia 

foi comprovada. A ver-
dade é que ele pagou um 
preço pelos seus posicio-
namentos internamente 
na governança da Igreja, 
e interesses foram con-
trariados. Ele já teve um 
problema de câncer que 
foi superado e agora es-
tava tendo um problema 
pessoal de ficar angus-
tiado todo o tempo. [...] 
Houve falhas, mas houve 
muito mais acertos. Eu 
presto minha solidarie-
dade, e [afirmo que] se 
tivesse que aparecer algo, 
teria aparecido nesses 
12 anos que ele estava 
aqui. Apenas foram feitas 
acusações, e não existe 
confirmação de absolu-
tamente nada. [...] Dom 
Aldo foi um líder que se 
posicionou muito em fa-
vor de várias causas que 
o povo necessitava como 
a transposição do Rio São 
Francisco.

Como o senhor en-

xerga a questão da edu-

cação no município de 

João Pessoa e no Estado? 

Na sua opinião, quais as 

prioridades para essa 

área?

Na minha visão, a for-
mação pedagógica deve 
existir também para os 
técnicos administrativos 
e secretários escolares, e 
eles precisam ter um cur-
so que existe em João Pes-
soa chamado Promec, que 
a gente poderia ampliar 
para todo o Estado. João 
Pessoa teve sua primeira 
turma, e foi uma inicia-
tiva do vereador Raoni. 
Pretendo agora no Estado 
fazer com que esses técni-
cos administrativos tam-
bém sejam reconhecidos 
como educadores, porque 
eu vejo que merendeiras, 
cozinheiras, auxiliares 
de serviço, vigias, secre-
tários e técnicos admi-
nistrativos, todos esses 
que estão dentro de uma 
escola não sendo profes-
sores, são educadores. A 
gente precisa prepará-los, 
e quanto mais incentivar-

mos a sua capacitação, 
melhor será para a Paraí-
ba.

E quanto à seguran-

ça pública na capital e 

no Estado? 

Eu também quero 
ver o lado positivo da se-
gurança pública, [pois] 
existe um amontoado de 
pessoas dentro de pre-
sídios e a gente precisa 
dar oportunidade de re-
cuperação para que eles 
voltem à sociedade. Te-
mos que evitar através da 
educação, que as pessoas 
entrem no crime, ou seja, 
a gente tem que propor-
cionar ensinos profissio-
nalizantes. Eu vejo que as 
escolas técnicas estaduais 
feitas pelo governador Ri-
cardo Coutinho têm dado 
resultado para minimizar 
essa questão da violência, 
e vou fazer visitas às ins-
tituições de Polícia Civil, 
Polícia Militar, e ao secre-
tário de Segurança Públi-
ca. 

O que destacaria 

como de mais importan-

te em sua vida política?

Eu sempre gosto de 
olhar pra frente, então o 
mais importante foi ter 
reconhecido os nossos vo-
tos nessa última eleição. 
A gente superou várias 
dificuldades, veio a pos-
se de deputado estadual, 
e quero agradecer à As-
sembleia Legislativa e aos 
deputados. Minha primei-
ra candidatura completa 
este ano 10 anos, então 
chegar à Assembleia é 
um coroamento mesmo. 
Posso dizer que além dos 
projetos inovadores e 
além da atuação firme e 
forte na Câmara Munici-
pal, esse momento de as-
sumir a Assembleia é um 
momento mais marcante 
na minha trajetória. Que-
ro honrar o voto de cada 
paraibano que me deu a 
condição de chegar até 
aqui, e contribuir decidi-
damente para a melhoria 
da nossa sociedade.

“Eu vejo que as 
escolas técnicas 
estaduais feitas 
pelo governador 
Ricardo Coutinho 
têm dado resulta-
do para minimizar 
essa questão da 
violência”
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Sandra Marrocos
Vereadora em João Pessoa

Cidadania LGBT, negritude 
e parto natural em pauta 

De que forma a senhora pre-
tende atuar na Câmara Municipal 
de João Pessoa durante o período 
que vem pela frente?

Eu estou indo para a Câmara por 
�����������ϐ�����Ǥ�� ��������������ǡ�
ͳʹͲ�����ǡ����������������������ǡ������
����������²�� ±� ��� �������ǡ� ��� ����ǡ�
������������ ���×�ͻͲ������������� ��
��������������������Ǥ�������²�ǡ���-
������������������������������������
�������� �Ù��� ���� ��������� ����-
sentar e estamos levando para esse 
�������Ǥ�2��������������������-
��ϐ�������������±���������ǡ���������
��������ǡ������ǡ��������������ͳ͐���-
readora mais bem votada na cidade 
���� ��������ǡ���������������������
Ͷ�����������ȏǤǤǤȐ���������������������ǡ�
a nossa expectativa é de trazer de 
��������������������������������������
���ǡ���������������� �ǡ���� �������-
cidos e sendo violentados à exemplo 
�������� ��������������������������²-
nero do plano municipal de educa-
 �Ǥ��������������������������������
������������������±�������À�������²�
������������������������������ ��
��������������������²����������������
����²����ǡ��������������������������-
����������������������������������
� �ǡ� ��� ���� ��������������ǡ� �����-
������� ���� �����Ǥ����²� �������� ����
isso muito presente até mesmo para 
�� ������� �� ��� ���À������ �ï�������
����������������������������ï��Ǥ�

Em que temáticas a senhora 
pretende trabalhar durante seu 
mandato na CMJP? 

�������������������������Àϐ����
����±�������� �������������������-
��ǡ�����±����������������ǡ������������
��������������������������������������
������������������������������������
������������������������Ǥ�����������
������������������
����������������ǡ�
����±����� �����������������������-
���Ǥ����������������������������������
����������������������������ï��������
��������������������� ������������-
����������������������±���������ï��ǡ�
������� ����������������������ǡ�����
±� ���� ������ ���� � �� ±� �����Àϐ����
��� ������ �����ǡ����� ���� �����������
��������������������������������Ǥ�2�
�������������������������ǡ�������
� ����������������������������������-
��� �����������������Ǥ�������������-
ra nesse primeiro mês reacender o 
������������������������������������
������������������������������������
�����������������Ǥ�

Como a senhora vê projetos 
que se colocam contra a discussão 

de gênero, como o “Escola Sem 
Partido”, vetado pela CCJ da Câma-
ra? 

����� ���� ±� ��� �������Ǥ� �����
����� �� ��� ǲ������� ���� �������ǳ� ±�
���� � �� ��������ǡ� �� ��� ���������
�������������� �� ������������� ��-
������ ����� �������ǡ� �� ������ ��� ��
adaptando à realidade de cada mu-
���À���� �� ������������Ǥ� ����� ±� ���
�������� ���� ���� ��� ������ ������
������������������������������
�������
�������������²����ǡ���±��������������
��� ��������� ��� �������������� ����
��������Ǥ���������������������������
������������������ǡ����×�����������
��������������� ���������� ��� ��� ��-
�������� ������ ȏ������� ��� ��������ȐǤ�
����������������������������������
��������������������������±������-
�À���� ���������� ���À������ �ï������� ���
���²� � �� ������ ����ï�������� �������-
dades existentes em sociedade para 
�������Ǧ���Ǥ�������������±����������
������������������ǡ��������ǡ��
�����
����������������������������ǡ����������-
�����ǡ�����������������������ǡ������
�����������������������Ǥ

Como a senhora enxerga a 
questão do Estado Democrático 
de Direito hoje no Brasil?

����� ±� ���� ������ ��������� ����
estaremos levando para a Câmara 
�������������� ��������Ǥ����������-
��������ǣ�	���������ǡ���������������
�������� ������ ����� ������Ǥ� ���� ��-
nunciou à presidência da Câmara por-
����ϐ������������À�����������������Ǥ���
���������������������������������À��±�
��� �������� ����À����ǡ� �������������
��������������������������������ǡ����
����� �������� �� �������� �����������ǡ�
���� ���������±���� ���� ����� ��� ��-
������ǡ� � �� ����������� �� ����� �� ���
���������� ���� ������ï�������� �����-
�������Ǥ����������������������������
����������������������d��������������
�������ǡ��������±�������������������ǫ�
���������������������������demo-
�������� ��� �������� ±� ��������� �� ���²�
�����������������À�������������������
�� ������ 	��À���ǡ� ������ ����ǡ� ������
����ǡ���������ǡ���������������ǡ�� �����
���������������� ������������Ǥ�� ��
��� ϐ������ ���� �������������� �� �����-
������������� ������������������À���
���� ������ �� ��� ��� ����� �� universi-
����Ǥ����������������������������±���
�����������������������������ǡ�����ǫ�
������×�����������������������������
��������� ��������������� �����������
��������������������������������	
���
�� �� ͳ͵͑� �������ǡ� ���� ��������� �����-
tando no Congresso para cortar esses 
��������Ǥ� ��� ������� ��� ���������� ���

pós uma competente gestão à frente da Fundação 
Desenvolvimento da Criança e do Adolescente (Fundac), 
Sandra Marrocos - que foi eleita vereadora em 2008 
pela Câmara Municipal de João Pessoa (CMJP) -, retorna 
agora à Casa de Napoleão Laureano após a saída do 
parlamentar Raoni Mendes (DEM) para a Assembleia 

Legislativa da Paraíba (ALPB).
Empossada na terça-feira (5), Marrocos recebeu a reportagem 
de A União em sua casa para explicar suas principais propostas 
no retorno à CMJP. Durante a conversa, a socialista avaliou sua 
trajetória política, salientou a defesa das minorias LGBT, dos 
negros e das mulheres, e rebateu veementemente o projeto 
“Escola Sem Partido” que pretendia proibir os debates políticos, 
religiosos e de gênero nas escolas da capital.

A
Jadson Falcão
Especial para A União

��������ǡ���������������×��������������ǡ�
����������������������Ǥ�

A senhora acredita que o ma-
chismo presente na sociedade é 
uma realidade também na política 
brasileira?

����������������ǡ����������������
������������������������������������
�� ��� ������������ ��������� ��� ����-
����������ǡ�������������������À����
��������� ���� �� �����������������Ǥ�
Independente do processo de impea-
���������������������ϐ���ǡ��������� ��
���������������� ϐ������ǡ������������
����±���������������Ǥ������ǡ������-
������������ǡ����������������� ��
����������������������������ǡ��������
����� �������×ǡ����������ǡ����� �ǡ�
e principalmente de representante 
do ��À�Ǥ� ������ �������ǡ� ��� ������
������ �ǡ� ����������� ������ ������
���������������� ������ǡ��������������
���������������������������ϐ��������
nossos direitos e lutando para avan-
������������������������������������
�������������������Ǥ���×������������-
��������������������������������������
������������������������������������
��������������Ǥ����²��²��������������
16 anos sendo violentada sexualmen-
�������͵Ͳ����������������������������
������������������������������������
����������������������Ǥ�������������
� ��� ����������Ǥ����������� ������-
���������������ǡ�������������������ǡ�
��� ����������� ����������������������
������������������������������������ǡ�
��������������� ��������������������Ǥ�
�����������������������������������±�
���������� ���� ����ǡ� ���� ���� ���-
�����������������Ǥ������±������������ǡ�
e esse momento é um momento de 
��������ǡ�������������������������-
�� ������������²������������������
�������������������������Ǥ

Como a senhora vê a situação 
dos LGBT hoje na cidade de João 
Pessoa? A senhora implementará 
projetos que visem melhorar a vida 
desse grupo?

���� ��������������������ǡ������-
���� ����� ������� ������ ���À����Ǥ� �� �À�
�������������������������������������
���ǡ�������������� �������������Ǥ����
���²�±����ǡ���ǡ�����������±����ǡ�±��������
�����À�����Ǥ�2�����������������������
����������������������±�����������Ǥ���-
������������������ǡ����������������-

���������������������
����������������-
��ǡ���������������������������������À��
����������������������������×�������
���������Ǥ��×�������������������������
������������������������ ������� ǲ��-
����� ���� �������ǳ� ��� �����ǡ� �������
�������� ����������� �� ���������� �
���
�� ��������� ���������� ��� ��������ǡ�
��������� ���������� ���� ��×����Ǥ� ��
��������������À��������±�����������-
��������������������������������
��ǡ�
�������������������������������������
����������²����������������������-
����ǡ�� ��������������� ��������×�������
���������������������������������ǡ�
���������±���������������������������
��������������������������Ǥ�������-
��� ��������� �������ǡ� �������������
��������������������±���������������
����������������À�������� ��������ǡ�
���� ���� �� ���� �� ��� ��������������
�
������������������������Ǥ������±����
�������������������������À������������-
����� ��� ��������� �
��ǡ� �� ����±�� ��
������ �������Ǥ�������������������
�����ǡ����������������������������
��������������� ��������������������-
�������
����������������� ��������ǡ�
��������������������������� �������
��À�ǡ������������������������������Ǥ�

E quanto às crianças e adoles-
centes do município que vivem vul-
neráveis e muitas vezes acabam se 
envolvendo na criminalidade? Que 
medidas a senhora acredita serem 
necessárias para mudar a realidade 
desses jovens?

������ ï������ ������²����� ���-
ϐ��������� ���� ��� ���������� �� �����
��������������	�����ǡ����������ǡ�����
������ ��� ������� ��������ǡ� ����������
������������ϐ��������� ������À����� ���
������²����������×�Ǧ������ �������-
��� ���������ǡ�������������ͲΨ�����
������������� ���� ��� �� ����� �����-
������������������ �����������������
��Ǥ��������±��������������������������
�������������������������������������-
ϐ���Ǥ�ȏǤǤǤȐ�������������������������
���À����� ��� ������� �� ��� ������������
���ʹ Ͳͳͳǡ���������������ϐ������������-
������������À��������������������ǡ�
����� �� �����À���� ��� � �� ������ǡ�
������������������²����������������
���ͺͲΨ���������������ʹͲͳ��������
��������� ��������ǡ����������������ǡ�
���� ��������������������������� ��
������������ϐ��������ϐ��������������� ��

��������������������������������ϐ����
�����������������������Ǥ� ȏǤǤǤȐ��×����-
���� �� �������� ǲ	��À���� ����������ǳǡ�
����±���������������À������������������
���� ��������ǡ��������������������-
��� ��� ��������� ���� �������� ��� ��-
��� ��������������������Ǥ����²� ����
���� ������� ���� ����� ����������� ��
�������������������ǡ����À��������À-
���� ����������� ������������ ���������
���������������������������×�����ǡ�
������������ �������ǡ� ���������� �����-
������������ ���������� �� ������ǡ�
�� ���À���� ����������� �� �� ���À���� ���
������Ǥ� �� ��������� ϐ����� ±� �� ��������
����������������� ���À�������������ǡ�
���������������À������������������-
����������������À��������������ǡ�����
������� ��� ����À���� ��� ������ ��� ���
�������� �À����� ����� ����������� mu-
�������Ǥ������������������������������
�������� �� ±������� ���Ǥ� ����������
���� �������� ����� ������� �� ��� ��-
����ǡ������������������������������-
���� ������������� ��� ��������������
�����������������������������������
����������������� ������������������-
 ��������������Ǥ

Como a senhora avalia sua tra-
jetória até agora? 

�� ������ ������×���� ±� ��� ������
����������Ǥ�����ǡ��������������������
������������������������������Ǥ����
��������� �����ǡ� ��� ���� ���������-
��� ������ ���������� �� ��� ������ ������
������� ���� ����� �� ��������� �� ������
��� ������Ù��ǡ� ���� ����� ������ �����
���������������� ǡ���������������ǡ���
���²��������������������������������
��������������������������Ǥ�������-
������������������������������� �����
divino por ter me dado todas as opor-
���������ǡ�����������������������������
����������� �������� ���� ���� ����-
�������������ǡ���������������������
������������������������������� �ǡ�
��������� ������ǡ� �� ������������-
��� ��������� ������� �ï������ �������
���������������������������������-
������������������������±��������
�����������ǡ�������������������������
��������� �����ǡ� ��� ��� ������������
�� ������ ���������� �� �� ���������� ���
������� �������Ǥ� ������ ���������� ���
coletivo de todas as lutas por todo o 
�����ǡ����� ������� �����������������
�����������������������ǡ������������
������������������������������±����
��������������������������Ǥ�

Sandra comemora retorno 
à Câmara Municipal
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Escola do Estado se 
dedica ao ensino de 
idiomas estrangeiros
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VÍCIO NO CRACK

Feliphe Rojas
Especial para o Jornal A União

Pesquisa da Fiocruz revela 
que 11 mil pessoas fazem 
uso do crack na capital

Luta difícil mas possível de vencer

O crack, entre as drogas 
de fácil acesso, é considera-
da a mais degradante e de 
difícil cura para quem faz 
uso dela. O vício no crack, 
diferente de outras dro-
gas, acontece em todas as 
classes sociais, faixas etá-
rias e gêneros. Pesquisa da 
Fiocruz realizada em 2013 
apontou que, apenas em 
João Pessoa, aproximada-
mente 11 mil pessoas fazem 
uso da droga. Entretanto, 
o número podia ser ainda 
maior, pois só foram leva-
dos em conta aqueles usuá-
rios que se encontravam em 
situação de vulnerabilidade 
social. Apesar da difícil rea-
bilitação do vício na droga, 
exemplos mostram que é 
possível vencer o crack.

É o caso de Jean Delga-
do. Jean possuía uma vida 
estável, era casado, tinha 
filho e era bem-sucedido 
em seu ofício - o de corre-
tor de imóveis. Além disso, 
tinha recém terminado a 
faculdade de webdesign no 
momento em que se afun-
dou no vício do crack. An-
tes disso, veio a primeira 
experiência com a droga 
em 2006, quando Jean já ti-
nha 36 anos. Ele conta que 
fumou a primeira vez por 
influência de um amigo, 
que o introduziu ao “mes-
clado”, mistura de maconha 

com crack, que, diferente do 
crack puro, é mais ameno e 
menos viciante. Logo na pri-
meira experiência, Jean pe-
diu para ser internado pelos 
seus familiares.

“Fui pra casa e senti 
uma angústia, uma tristeza 
muito grande. Foi quando eu 

cheguei em meu pai e disse 
que queria ser internado. 
Na primeira vez. Ele se sur-
preendeu. Mas eu não que-
ria mais aquela vida para 
mim. De usuário de droga, 
de fumar maconha. Eu não 
queria. Ele ficou sem enten-
der, mas como todo pai quer 

o bem do filho, ele compre-
endeu e, como era do desejo 
dele que eu não usasse mais 
nada, ele acatou e procura-
mos uma clínica em Carua-
ru. Chegamos lá e eu não vi 
estrutura para que houves-
se uma recuperação minha, 
então eu saí”, explicou.

Jean conta que “as coi-
sas foram acontecendo na-
turalmente”. Seu pai, doente 
de câncer, piorava enquanto 
Jean tinha que cuidar dele 
e conciliar essa rotina com 
os estudos na universidade. 
Ele diz que a coisa degrin-
golou quando usou crack 

puro pela primeira vez. “O 
tempo passou e teve uma 
vez que eu fui comprar e foi 
a primeira vez que eu usei, 
depois de uns seis ou oito 
meses, e usei puro. Aí foi 
o início do caos na minha 
vida. Posteriormente meu 
pai veio a falecer e a ficha 
só veio cair um ano depois. 
Eu concluí o curso e cheguei 
no fundo do poço da minha 
vida. Nessa época eu “co-
mia [o crack] com farinha e 
rapadura”. Neste momento 
amigo para pagar um al-
moço era difícil, mas para 
oferecer o que não presta, 
mesmo você sem dinheiro, 
é só o que tem”, comentou.

No fundo do poço

“Eu cheguei ao fundo 
do poço, mas tem um amigo 
que falou assim: “Jean, mas 
poço tem fundo. O caba [sic] 
se agacha, dá um pulo e sai 
fora. E se fosse um abis-
mo?”. Houve um momento 
que eu tive que tomar uma 
decisão. Quando eu não ti-
nha mais controle sobre a 
minha vontade de fumar. Eu 
fumava, quando terminava, 
dava vontade de fumar no-
vamente. Então o dinheiro 
que eu tinha acabava quan-
do eu saciava a minha sede, 
e nem sempre você sacia a 
sua vontade do crack. Eu 
comparo o crack com o ho-
mem no deserto. Você está 
no deserto há dois dias, três 
dias com sede e encontra 
uma garrafa de água. Você 
toma, mas daqui a dez mi-
nutos, por causa do calor 
escaldante, você volta a es-
tar novamente com sede”.

“Minha ex-mulher era missionária, 
quando eu a conheci eu já estava nessa 
situação e tudo e eu achei que a situa-
ção fosse melhorar e acabou piorando. 
Chegou um momento que eu usei tan-
to que entrei no banheiro do meu quar-
to da casa da minha mãe e eu coloquei 
meus joelhos no chão, liguei o chuveiro 
e fiquei debaixo do chuveiro chorando, 
chorando e chorando e eu não sabia se 
saía mais água do chuveiro ou dos meus 
olhos. Daí naquele dia eu cheguei em 
casa e disse “Deus, ou tu me leva ou tu 
me restaura”. E esse momento foi cru-
cial porque foi a partir daí que eu come-
cei a me reabilitar”, conta.

A partir desse momento, meados 
de 2009, Jean se agarrou na fé para 
conseguir se reabilitar. Ele era evan-
gélico e passou a frequentar a igreja 
com mais assiduidade. Também pro-
curou o auxílio do Centro de Atenção 
Psicossocial para Álcool e Drogas (Caps 
AD) de João Pessoa, onde recebeu um 
atendimento psicológico e psiquiátrico 
especializado. Ele disse que começou a 
tomar a medicação que lhe foi receita-
da, mas não se adaptou aos remédios.

“Larguei o tratamento porque 
não me senti bem com os remédios e 
comecei a praticar esportes, o futebol 
e a musculação. Eu resolvi cuidar da 

minha parte física senão eu ia morrer. 
Portanto, o esporte foi primordial 
porque quando eu sentia vontade de 
usar, eu ia praticar. Paralelamente, eu 
fiz do meu corpo um laboratório. Eu 
tinha feito um curso de fitoterapia 
na UfPB, uns dez anos antes, e usei o 
meu conhecimento para desintoxicar 
o meu organismo. E isso foi impor-
tante porque eu limpei o meu orga-
nismo de maneira que quando queria 
usar novamente, me dava vontade de 
vomitar”, disse.

História retratada em livro 
No dia em que chorou de joelhos 

no chuveiro e decidiu sair do fundo do 
poço em que se encontrava, Jean diz 
que ouviu a voz de Deus lhe dizer que 
ele seria a testemunha da ação dele na 
Terra. No início deste ano, já livre do 
uso do crack, teve apenas uma recaída 
desde que começou a sua reabilitação. 
Jean se lembrou deste episódio e com-
preendeu que o seu propósito seria 
relatar sua trajetória, das trevas à luz, 
para ajudar outras pessoas e mostrar 
que é possível deixar de usar a droga. 
foi aí que surgiu a ideia do livro, que 
já está concluído e disponível na pla-
taforma digital. Chama-se “Crack: das 
trevas à luz, do vício à cura”.

Reabilitação começou com a fé 
A fonte do Jornal 

A União que quis se iden-
��ϐ����� ������� ���� �Ø����ǡ�
ainda não teve o mesmo su-
cesso que Jean. Ele luta con-
tra o vício do crack há sete 
anos e de lá para cá já teve 
várias recaídas e recomeços. 
Entretanto, em seu relato, 
o mais chocante é o fato de 
o seu próprio pai o ter in-
troduzido ao crack. “Desde 
muito jovem, meus 12 anos, 
eu já fumava cigarro e maco-
nha e dava muito trabalho à 
minha mãe. Eu nasci em São 
Paulo, mas passei parte da 
minha adolescência aqui em 
João Pessoa. Minha mãe me 
mandou novamente para 
São Paulo, onde vivia o meu 
pai, porque eu dava muito 
trabalho a ela. Quando che-
guei lá, logo no primeiro dia 
que encontrei meu pai, ele 
me deu um baseado (ma-
conha) para eu apertar e a 
gente fumar. Tempo depois, 
ele me introduziu ao uso 
do crack. Ele fumava muito, 
chegou a dar um carro para 
���ϐ�������� ��� ���� ���������
para conseguir pedras 
de crack em tro-
ca”, relatou.
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Q�O Governo do Estado conta, em 
sua Rede de Saúde Mental, com as-
sistência a usuários com uso compul-
sivo de crack, álcool e outras drogas 
(infanto juvenil e adulto) espalhados 
por toda a Paraíba. São eles: Caps AD 
e AD III; Caps I e II; Caps Infantojuvenil; 
Unidades de Acolhimento Adulto e 
Infantojuvenil; Consultórios na rua e 
leitos de saúde mental em Hospi-
tal Geral. Além disso, no Hospital 

Psiquiátrico Juliano Moreira existe o 
Espaço Inocêncio Poggi, que atende 
as pessoas com necessidades 
decorrentes do uso de crack, álcool e 
outras drogas de todo o Estado (de 
todas as faixas etárias).

Q�A Prefeitura de João Pessoa, por 
sua vez, possui o Caps AD III, que 
fica localizado no bairro do Rangel. A 
diretora da entidade, Fátima Miranda, 

diz que o Centro chega a atender 
50 pessoas por dia. “Eu tenho cerca 
de 1.800 cadastrados no Caps e eu 
tenho uma faixa de quantitativo de 
858 ativos que são os que ainda es-
tão usando os serviços atualmente. A 
demanda é mais masculina e aqui nós 
tratamos todos os vícios: etilistas 
crônicos e múltiplas drogas. Inclusive 
o álcool, ele é o carro chefe para 
outras drogas”, afirmou Fátima.

Serviços de saúde ofertados na Paraíba

Desde que começou a 
������ ���� ��� �����ǡ� �Ø�����
não conseguiu mais largar. 
Passou a cometer delitos em 
São Paulo, foi internado e 
posteriormente voltou para 
João Pessoa onde suposta-
mente perderia os contatos 
com as amizades que lhe 
facilitavam a obter o crack. 
Na capital da Paraíba, con-
������� ϐ����� ������ ���� ��-
zer o uso da droga, mas logo 
voltou. “Quando cheguei 
aqui, depois de um tempo, 
ϐ���������� ��������� ���� ���-
ϐ������������������ȏ������À��Ȑ�
meio que aconteceu de for-
ma natural. Daí, de lá para 
cá, várias internações, re-
caídas, viagem para cá [São 
Paulo], viagem para aí. Tudo 
isso para ver se eu consigo 
me livrar do círculo social 
que me faz ter acesso fácil 
às drogas”, explicou.

�Ø����� ��� ���������
internado em uma clínica 
particular de reabilitação 
em São Paulo. Ele conta que 
sua família já gastou muito 
dinheiro buscando a sua rea-

bilitação e que sua irmã 
chegou a dizer 

que não tem mais esperan-
ças que ele se recupere, uma 
vez que o seu pai, que o in-
troduziu ao crack, morreu 
por conta do uso abusivo de 
drogas. “Todo mundo acha 
que eu terei o mesmo desti-
no que ele”, lamentou. Sem 
������ ����� ��� ����ǡ� �Ø�����
conversou com a reporta-
gem de A União através das 
redes sociais.

Opinião de especialistas 

Segundo os especialis-
tas na área de psiquiatria, 
o vício do crack não tem 
cura. A psiquiatra associa-
da à Associação Brasileira 
de Psiquiatria e integrante 
do Conselho Consultivo da 
Associação Brasileira de 
Estudos do Álcool e outras 
Drogas, Analice Gigliotti, 
diz que por mais que uma 
pessoa volte a nunca mais 
usar determinada droga, 
sempre haverá a chance de 
uma recaída. “Dependência 
de drogas não tem cura, tem 
tratamento. uma vez doen-
te, ela [a pessoa] sempre 
será doente e terá risco de 
recair. uma pessoa que está 

com problema agora não 
��������ϐ������������������
o resto da vida. O tra-

tamento é químico, 
psicológico e social, 
como se afastar das 
situações que te 
levam a consumir, 
do local, se nele 

há facilidade”, 
�ϐ�����Ǥ

FOTO: Marcos Russo

Jean Delgado transformou em livro a sua experiência com o vício no crack para ajudar outras pessoas a deixarem de usar a droga
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Sem manutenção, passarelas e 
viadutos nas BRs se deterioram
Dnit vai implantar programa 
que prevê a restauração 
desses equipamentos

Os viadutos, passare-
las e pontes existentes nos 
cerca de 1.500 quilômetros 
de rodovias federais que 
cortam o Estado da Paraíba 
não recebem manutenção 
como realmente deveriam 
do Departamento Nacional 
de Infraestrutura de Trans-
portes (Dnit). Mas segundo o 
superintendente do Dnit na Pa-
raíba, engenheiro Normando 
Lima de Oliveira Filho, esses 
equipamentos considerados 
obras de arte especiais pas-
sarão a receber, a partir do 
próximo ano, manutenção e 
restauração adequadas em 
razão da implantação, ainda 
este mês, do Programa “Pro 
Arte”, voltado para restaura-
ção de viadutos, passarelas e 
pontes em todas as rodovias 
federais do País. 

“Na Paraíba, esse pro-
grama entra em vigor a par-
tir do segundo semestre 
��� ��×����� ���ǳǡ� �ϐ������
o superintendente do Dnit, 
lembrando que no Estado 
existem pontes construídas 
na década de 60 e que nun-
ca tiveram uma intervenção 
estrutural. “Elas funcionam, 
têm estabilidade garantida, 
mas precisam ser melhor 
cuidadas, a exemplo da pon-
te sobre o Rio Jaguaribe”, 
�ϐ���������������	����Ǥ

O engenheiro disse que 
esse programa vai contem-
plar a recuperação, reforço 
e, em alguns casos, a ade-
quação de todas as obras de 
arte existentes nas rodovias 
federais. “O programa será 
de suma importância por-
que nossos viadutos pontes 
e passarelas necessitam de 
uma maior atenção. Atual-
mente temos uma equipe 
realizando esse trabalho, 
mas de forma paliativa, uma 
vez que essa equipe não é es-
���Àϐ������������������������-
sas obras”, destacou. 

Ele garantiu que com 
a implantação desse pro-
grama teremos um contra-
��� �����Àϐ���� ����� ���������
as patologias apresentadas 
nessas obras de arte, a exem-
plo de troca do dreno, arma-
dura exposta, troca de guar-
da corpo, capinagem, tapa 
buraco e corrosão, entre ou-
tros serviços.

José Alves 
zavieira2@gmail.com
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Normando, superintendente do Dnit

Buracos prejudicam passarela 
em Beira Molhada, na capital

Sob o Viaduto das Três Lagoas 
há  cartazes e pichações   

O engenheiro Normando Fi-
lho revelou que mais 13 viadutos 
e 14 passarelas serão construídas 
na BR-230, mais precisamente 
no trecho entre a cidade de Ca-
bedelo e Oitizeiro. Nos pontos 
onde serão construídos os novos 
viadutos foram estudados, prin-
cipalmente, o fluxo de veículos e 
a importância para mobilidade. 
Ele disse que os novos viadutos a 
serem construídos virão com uma 
novidade. Eles terão espaço re-
servado para pedestres. “De Ca-
bedelo a Oitizeiro, no quilômetro 
28, serão construídas 12 passa-
relas porque essa rodovia já se 
transformou em uma via expressa 
e as construções visam desafogar 
o tráfego urbano e rodoviário”. 

Ele observou que João Pes-
soa teve um crescimento popu-
lacional enorme, a rodovia já 
é totalmente duplicada, e nas 
proximidades dos supermerca-
dos instalados às margens das 
rodovias do Bessa, são verifica-

dos pelos radares um fluxo de 
aproximadamente 84 mil veícu-
los por dia. “Então, esse proje-
to de adequação é fundamental 
para desafogar o tráfego de veí-
culos naquela região”, afirmou 
o engenheiro, revelando que as 
obras das novas passarelas e via-
dutos serão iniciadas a partir do 
final deste ano. “Os editais serão 
divulgados dentro de 20 dias”, 
informou. 

Mais oito passarelas deverão 
ser construídas entre Cabedelo e 
João Pessoa a partir do próximo 
ano. “Muitas vezes existe uma 
cobrança muito grande de pas-
sarelas por parte da população, 
mas ainda vemos que muitas pes-
soas preferem arriscar a vida fa-
zendo travessia de rodovias por 
baixo das passarelas. O ideal era 
que as passarelas fossem subter-
râneas ou que tivessem elevado-
res, mas os custos seriam muito 
mais altos. Por isso elas são feitas 
sobre as rodovias”. 

Novas construções nas rodovias

Só nos trechos rodo-
viários federais que cor-
tam o município de João 
e Pessoa e Cabedelo já 
existem nove viadutos e 
15 passarelas, o que não 
é suficiente em razão do 
crescimento populacio-
nal dessas duas cidades. 
Então serão construídas 
mais 13 obras especiais 
para atender a popula-
ção, ou seja, passarelas e 
viadutos. 

Já estão em funcio-
namento as passarelas 
em frente à Faculdade 
Asper, Unipê, na Gauchi-
nha, Sueldos, ponte sobre 
o Rio Jaguaribe 1, ponte 
sobre o Rio Jaguaribe 2, 
ponte sobre o Rio Mum-

baba, viaduto sobre a 
Avenida Pedro II e Viadu-
to de Oitizeiro, entre ou-
tras localidades. Segundo 
Normando, todas essas 
construções estão estru-
turalmente estáveis e não 
comprometem a seguran-
ça dos usuários.

Contudo, disse ele, 
algumas dessas obras, 
devido a sua idade, já 
requerem uma manuten-
ção preventiva e corre-
tiva para promoção de 
um maior tempo de vida 
útil. São serviços como 
substituição de apoio de 
neoprene, tratamento de 
corrosões de armadura, 
eflorescência de concreto 
e adequação de trem. 

Crescimento populacional

Programa inclui pontes na PB
Quanto à manutenção 

dos antigos viadutos, pontes 
e passarelas, o trabalho será 
iniciado primeiramente pelas 
obras de maior importância 
para a população, verificando 
o atual estágio em que eles 
se encontram. “O Dnit, com 
a implantação do programa 
“Pro Arte”, vai dar um upgra-
de nas passarelas, viadutos e 
pontes antigas existentes nas 
rodovias federais que cortam 
a Paraíba. Afinal, a manuten-
ção que é feita atualmente 
ainda não é a ideal, mas com 
esse novo programa vamos 
ter um trabalho eficiente em 
todos os sentidos”, ressaltou 
Normando Filho.

Ele ressaltou ainda que 
boa parte das pontes já foi 
reforçada e alargada, mas, no 
interior do Estado, nem todas 
as pontes sofreram interven-
ções. Elas são monitoradas e 
inspecionadas, mas precisam 
de uma intervenção mais in-
cisiva, a exemplo de correção 
de armadura e de corrosão, 
que é mais grave no Litoral 
em razão da maresia. Mas o 
processo corrosivo existe em 

todas essas construções por 
causa da poluição do ar. 

Então, continuou ele, 
com a chegada do novo pro-
grama será realizado um tra-
balho de correção e de refor-
ço, inclusive para o peso dos 
veículos. “Será um trabalho 
que vai dar uma sobrevida a 
todas as estruturas que nor-
malmente passam por ma-
nutenção, mas que não são 
adequadas. Não são ideais”, 
enfatizou o superintendente 
do Dnit na Paraíba, Norman-
do Filho. 

Ponte que dá acesso à cidade de Bayeux e o Viaduto da Ilha do Bispo estão entre os 
equipamentos que precisam de um trabalho de restauração e manutenção 
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Escola do Estado se dedica ao 
ensino de idiomas estrangeiros
Há mais de 40 anos, o 
Centro de Línguas 
forma novos poliglotas

Em tempos de crise, em 
que as empresas são cada 
vez mais obrigadas a enxu-
gar o quadro de pessoal, do-
minar um segundo idioma 
pode fazer toda a diferença 
para se manter no mercado. 
Oportunidades para isso não 
faltam. Aqui no Estado, uma 
das opções é o Centro de Lín-
guas, a primeira escola esta-
dual especializada no ensino 
de idiomas do País, sendo re-
ferência nacional. 

Garçom há cinco anos, e 
hoje trabalhando em um res-
taurante localizado na orla 
marítima de João Pessoa, Jo-
senildo de Moura sentiu na 
prática a importância de sa-
ber inglês.

Durante a Conferência da 
Organização das Nações Uni-
das – o Fórum de Governança 
da Internet (IGF), realizada 
em novembro no Centro de 
Convenções da capital, Jose-
nildo era o único garçom que 
conseguia se comunicar com 
os clientes, já que quase to-
dos falavam em inglês. “Senti 
um grande orgulho em poder 
ser útil aos colegas, às pes-
������������ϐ������������Ǥ�
Com certeza falar uma segun-
da língua traz um diferencial 
enorme na vida de qualquer 
���ϐ��������ǳǡ��ϐ�����Ǥ

Professora de inglês há 
25 anos, Elizabeth Souza não 
tem dúvidas de que os be-
��ϐÀ����� ��� ���À���� ��� ���
segundo idioma vão além do 
mercado de trabalho. “Claro 
que, para o mercado, é im-
portante saber inglês, por 
exemplo. Setores da econo-
mia, como o turismo, dão 
preferência – por questões 
×������ Ȃ� �� ���ϐ���������� ����
falam inglês, espanhol. No 
entanto, viajar e se comuni-
car diretamente com os na-
tivos, assistir a uma série e 
não precisar de legenda são 
prazeres que aumentam a 
autoestima das pessoas ain-
�������ǳǡ������Ǥ

Jorge Machado
Especial para A União
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Saiba mais

Serviço

O Centro de Línguas do Estado 
abriu o período de matrículas 
para o segundo semestre de 
2016. As aulas começam no dia 
8 de agosto. Entre os idiomas 
oferecidos estão inglês, espanhol 
e francês.
Para se matricular é necessário 
levar fotocópias de CPF e RG, 
além de duas fotografias 3X4. 
Os interessados devem pagar 
ainda a taxa de matrícula, no va-
lor de R$ 200, sendo gratuita a 
mensalidade. As aulas acontecem 
de segunda-feira a sexta-feira 
nos três turnos. Já aos sábados, 
manhã e tarde.
O diretor do Centro de Línguas, 
Agripino Elias, destaca que uma 
das novidades será a de que as 
turmas terão aulas apenas uma 
vez por semana. “Cada turma 
tem aulas duas horas segui-
das, uma vez por semana. Isso 
equivale a três módulos/aula. 
Portanto, com a metodologia 
desenvolvida por nossos pro-
fessores, podemos afirmar que 
não haverá nenhum prejuízo do 
ponto de vista pedagógico para 
o nosso alunado”, afirmou.

Oferta de cursos

As vagas oferecidas pelo Centro 
de Línguas estão distribuídas em 
português, espanhol, inglês, fran-
cês e alemão. A direção estima 
que pelo menos 60% dos alunos 
sejam de inglês. Preparar-se para 
concursos ou até mesmo viajar 
sem muitos transtornos por não 
dominar o idioma dos nativos são 
os motivos apontados por quem 
procura o Centro de Línguas.
Mas não é apenas aprender um 
segundo idioma que leva os alu-
nos a se matricular. Aperfeiçoar 
a língua nativa, no caso a língua 
portuguesa, tem sido uma das 
razões. “Nós oferecemos reda-
ção, aula de literatura brasileira. 
Enfim, o aluno que queira apren-
der ainda mais a língua nativa 
também tem seu espaço aqui. 
Dominar a língua portuguesa é 
muito importante, e as pessoas 
cada vez mais se conscientizam 
disso”, disse Agripino Elias.

Metodologia

Com metodologia moderna, o 
Centro de Línguas se equipara 
a qualquer escola de idiomas 
da rede privada. Além dos livros 
adotados, compõe ainda as aulas 
o uso de ferramentas como CDs 
e DVDs com foco na conversa-
ção, quando o aluno é estimula-
do a falar o idioma que decidiu 
estudar nos primeiros momentos 
do curso.

Profissionais da área de Re-
cursos Humanos apontam ainda 
outras vantagens para quem do-
mina um segundo idioma. Uma 
delas é a formação cada vez mais 
extensa do networking. A co-
municação fluente com pessoas 
de outros países abre portas às 
oportunidades profissionais.

Com relação à média salarial, 
pesquisas apontam que ser bilín-
gue pode significar 42% a mais 
no fim do mês no salário sobre 
o de outros profissionais que não 
são. Além disso, a qualificação 

profissional fica ainda mais fácil, 
com a realização de cursos e via-
gens, por exemplo. 

O diretor do Centro de Lín-
guas, Agripino Elias, compara a 
necessidade de se ter um segun-
do idioma ao domínio da infor-
mática. “No mundo em que vive-
mos, cada vez mais globalizado, 
saber inglês ou espanhol – as 
duas línguas mais faladas neste 
ambiente – está sendo tão im-
prescindível quanto dominar as 
ferramentas básicas da informá-
tica”, afirmou.

A professora Elizabeth Souza 
destaca que, no caso do inglês, 
a parte gramatical é considera-
da muito fácil. Porém, há outros 
aspectos da língua que é preciso 
dominar para se comunicar, so-
bretudo para quem necessitar 
usar o segundo idioma como fer-
ramenta no trabalho. “Temos de 
admitir que a pronúncia de um 
brasileiro que aprendeu inglês há 
pouco tempo é muito diferente 
de um nativo. Então, haverá ruí-
dos nessa comunicação, podendo 
até mesmo impossibilitá-la em 
parte ou ao todo”, ressaltou. 

Para a professora, as dicas 
são relativamente simples. Al-
gumas delas estão ao alcance de 
todos. “Uma das mais eficazes é 

Criado em 1973, o Centro de 
Línguas do Estado foi a primei-
ra escola estadual especializada 
no ensino de idiomas, sendo re-
ferência para todo o País. Com 
capacidade para atender a 3 mil 
alunos, atualmente a escola tem 
matriculados pouco mais de 2 
mil, número quatro vezes maior 
que a média das escolas particu-
lares, segundo a direção.

Ao todo, são 70 funcionários, 
sendo 50 professores graduados 
e com diversos títulos. “São pro-
fissionais que conseguem reunir 
disposição e competência para 
prestar o melhor serviço possível 
à sociedade. Uma prova disso é 
o perfil dos nossos alunos. Temos 
cerca de 40% da rede estadual, 
mas também advogados, mú-
sicos, professores. Pessoas que 
acreditam no ensino oferecido 
pelo Centro de Línguas porque 
veem resultados”, afirmou o di-

retor da escola, Agripino Elias. 
A advogada Vilma Almeida 

fez espanhol e agora comemora 
mais uma conquista: a conclusão 
de inglês no Centro. “A qualifi-
cação dos professores daqui é 
ótima, muito bem preparados. 
Isso fez com que eu optasse pelo 
Centro de Línguas. Eu acredito 
no serviço público. Depois do 
Centro de Línguas, tenho moti-
vos para acreditar ainda mais”, 
afirmou. 

Vilma destaca que novos 
horizontes se abriram. “É uma 
ferramenta muito importante 
para qualquer profissional ter o 
domínio de um segundo, de um 
terceiro idioma. Como advoga-
da, sei disso. Porém, é importan-
te lembrar que as conquistas vão 
além. Realização pessoal é uma 
delas”, disse. 

O diretor do Centro de Lín-
guas não tem dúvidas ao apontar 

Curso de línguas oferece oportunidades profissionais 

Inglês pode ser usado como ferramenta de trabalho

Centro foi fundado em 1973 e é referência no País

o motivo de a escola ter um perfil 
tão amplo de alunos. “As pessoas 
nos procuram não pela mensali-
dade ser gratuita. As pessoas pro-
curam estudar aqui pela qualida-
de do ensino, já comprovada por 
gerações. Isso aumenta muito a 
nossa responsabilidade. A socie-
dade não tenha dúvidas de que 
nos esforçaremos para honrá-la”, 
pontuou. 

Agripino, diretor do Centro de Línguas

viajar, é conviver com os nativos 
– não há dúvidas. Porém, o aluno 
pode também criar um ambiente 
favorável, assistindo a séries sem 
legenda, lendo notícias interna-
cionais. No caso de um executivo, 

ou de um garçom que precisar 
falar inglês, isso certamente tra-
rá grande evolução, mais con-
fiança na hora de se comunicar”, 
afirmou. 

Saber porque você quer falar 
um segundo idioma, encontrar 
boas parcerias para o estudo, ob-
servar nativos falarem, praticar 
a conversação ao máximo sem 
medo de passar por situações 
embaraçosas são outras dicas 
para internalizar uma segunda 
língua. “Quando aprendemos 
uma segunda língua, a grande 
dica é: você precisar pensar nes-
sa língua. Quando se consegue 
fazer isso, os resultados vêm na-
turalmente”, alertou Elizabeth 
Souza. 

Elizabeth Souza, professora de Inglês

Advogada concluiu espanhol e inglês

Garçom Josenildo de Moura

Centro de Línguas é a 
primeira escola estadual 
especializada no ensino de 
idiomas do País
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Ambiente virtual facilita a prática 
de crimes contra direitos humanos
Central de Denúncias de Crimes 
Cibernéticos recebeu cerca de 
4 milhões de ligações em 10 anos

Ela pode aproximar pessoas, 
fornecer conhecimento ilimita-
do e até ocasionar o encontro de 
duas almas apaixonadas. Este é 
o lado bom da internet. Mas há 
também o lado sombrio, em que 
crimes são cometidos todos os 
dias. A camuflagem do monitor 
não permite saber quem real-
mente está do outro lado da tela. 

De 2005 a 2015, a Central 
Nacional de Denúncias de Crimes 
Cibernéticos recebeu quase 4 
milhões de denúncias anônimas, 
uma média de 2.500 por dia, en-
volvendo páginas com evidências 
de crimes como pornografia in-
fantil, tráfico de pessoas  e vaza-
mento de fotos ou vídeos íntimos.

Para o advogado especia-
lizado em crimes cibernéticos, 
Heluan Oliveira, os crimes prati-
cados pela internet são, na maio-
ria das vezes, os mesmos crimes 
praticados no mundo “real”, com 
o agravante de ser um local de gi-
gantesca divulgação e facilidades 
próprias da tecnologia. A Central 
representa resposta brasileira 
a um esforço internacional, que 
reúne atualmente 22 países em-
penhados em coibir o uso indevi-

do da internet para a prática de 
crimes contra os Direitos Huma-
nos. 

Investigação

A Paraíba é um dos estados 
que não possui uma delegacia no 
combate aos crimes cibernéticos 
e praticados na internet, de modo 
geral. Na prática, a ocorrência de 
crimes através da internet é dire-
cionada à delegacia especializada 
que mais se aproxime da temá-
tica em questão. Pode ser a De-
legacia da Mulher, Delegacia da 
Infância e Juventude, Delegacia 
de Homicídios, Delegacia de De-
fraudações ou outra. 

De acordo com Heluan Olivei-
ra, as leis já avançaram bastante 
nos últimos anos, mas há muito 
ainda a fazer. “A consequência 
prática é evidente. Apesar de pos-
suirmos um Instituto de Crimina-
lística dos mais elogiados no País, 
o fato é que a investigação de cri-
mes mais completos praticados 
através da internet fica aquém do 
que poderia acontecer. A legisla-
ção brasileira já avançou com a 
criação do Marco Civil da Inter-
net, e nossas autoridades preci-
sam acompanhar esse fenômeno 
tecnológico, sobretudo quando o 
ambiente virtual hoje é tão atra-
tivo e acessível a todos, o que por 
tabela traz junto uma gama de 
novos crimes e novos crimino-
sos”, ressaltou o advogado.

Janielle Ventura
Especial para A União

Foto: Divulgação

Foto: Edson Matos

Uma forma de alertar os 
jovens e fazer com que se pro-
tejam seria incentivar debates 
em salas de aula. Rosimere 
Freire é professora há seis anos 
de uma escola pública e sem-
pre debate com seus alunos so-
bre o uso correto da internet. 
Como orientação, ela acompa-
nha o site da Safernet, uma or-
ganização que atua no enfren-
tamento aos crimes e violações 
de direitos humanos na web.

Lá, ela recebe orientações 
sobre como debater e os te-
mas que podem ser inseridos 
dentro de cada discussão. “Há 
várias formas de se mostrar 
vulnerável através da inter-
net. O ato de compartilhar 
imagens ou vídeos sensuais 
com alguém chama-se sex-
ting. É um fenômeno recente 
que vem expondo a intimi-
dade de milhares de pessoas, 
incluindo adolescentes. Pre-

cisamos debater. Precisamos 
alertar as consequências de 
uma atitude como esta”, afir-
mou preocupada.

Enfatizando o posiciona-
mento da professora, Heluan 
disse que com o apoio ade-
quado tanto de pessoas como 
de instrumentos, as autorida-
des investigativas possuem, 
sim, condições de criar um 
enfrentamento satisfatório a 
esses criminosos.

Uso correto da internet deve ser debatido

Há quatro anos, Fernan-
da Gadelha (nome fictício), 
era uma estudante de 16 
anos apaixonada por seu 
namorado. Após um ano e 
meio de relacionamento, as 
coisas já não iam tão bem 
assim. Brigas faziam parte 
da rotina e ele já não a tra-
tava tão carinhosa e educa-
damente como no início. Foi 
quando Fernanda resolveu 
dar um fim e acabou tendo 
suas fotos íntimas expostas 
na internet pelo seu ex. “Ele 
era um príncipe. Mas apren-
di que a gente nunca conhe-
ce o outro 100%”, lamentou 
a pessoense.

Ao terminar, ela confessa 
que ainda tinha esperanças 

de que ele voltasse a ser o 
mesmo de quando ela o co-
nheceu. Mas após o vazamen-
to das fotos, ficou arrasada 
e decidiu que não teria mais 
volta. Ela diz que o que mais 
sentiu quando o caso acon-
teceu foi vergonha, tanto 
por ela, quanto por sua famí-
lia. Não conseguia encarar o 
mundo, encarar os amigos ou 
os próprios pais.

Sua mãe temeu pela saú-
de da filha. “Ela não saía do 
quarto. Sentia vergonha e vi-
via triste. Vi minha filha cair 
na depressão sem conseguir 
fazer nada. Foi quando nós 
resolvemos nos reunir para 
tentar ajudá-la. Todos nós, 
incluindo os amigos dela, a 

apoiamos naquele momen-
to. Foi quando ela começou 
a melhorar e a sentir que não 
estava sozinha”, lembrou.

Concordando com a mãe, 
Fernanda diz que naquele 
momento foi quando decidiu 
que não iria mais ficar triste 
por alguém que só a magoou. 
Ou ficar triste pelo mundo 
que não sabe o que houve e 
o porquê das fotos vazadas. 
Foi quando decidiu melhorar 
e receber ajuda que as coisas 
começaram a seguir em fren-
te. Hoje, ela vive uma vida 
saudável ao lado dos pais, 
amigos e do seu atual namo-
rado, buscando deixar todo 
esse passado para trás.

Fotos íntimas vazadas na rede deixam trauma

Ao desconfiar ou sofrer algum crime 
através da internet, saiba como 
denunciar:
Disque 100 – serviço gratuito e 24 
horas, disponibilizado pelo Governo 
Federal
Safernet – organização que atua em 
parceria com o Ministério Público. Aces-
se o link new.safernet.org.br/denuncie# 
Polícia Federal – a instituição disponi-
biliza um importante canal para denún-
cias através do link denuncia.pf.gov.br
O�Além disso, sempre é recomendado 
levar os casos aos Conselhos Tutela-
res, Delegacias da Infância e Juventude, 
Ministério Público e demais órgãos 
fiscalizadores.

Denuncie

FIque ATenTo
o advogado especialista em crimes cibernéticos, Heluan oliveira, revela o que diz a Legislação 
citando alguns crimes contra crianças e adolescentes que podem ser praticados através da 
internet. Veja abaixo: 
O�exploração sexual e pornografia infantil – Art. 240 do eCA – pena de 4 a 8 anos e multa.
O�Venda de pornografia infantil – Art. 241 do eCA – pena de 4 a 8 anos e multa.
O�Divulgação de pornografia infantil – Art. 241-A do eCA – pena de 3 a 6 anos e multa.
O�Posse de pornografia infantil – Art. 241-B do eCA – pena de 1 a 4 anos e multa.
O�Produção de pornografia infantil simulada/montagem – Art. 241-C do eCA – pena de 1 a 3 anos e multa.
O�Aliciamento de crianças – Art. 241-D do eCA – pena de 1 a 3 anos e multa.

Prevenção
É professor e quer abordar esses temas em sala de aula? então acesse o site da Safernet Brasil e infor-
me-se mais sobre o assunto. outros profissionais também podem contribuir disseminando essas informa-
ções e ajudando na prevenção. o link para acesso é new.netica.org.br/educadores/orientacoes/orientacoes

Camuflagem do 
computador não 
permite saber 
quem realmente 
está do outro 
lado da tela 



Reginaldo de Oliveira 
apresenta novo livro, na 
coluna de Alex Santos
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sobre a música “O canto
da cidade”, de tote Gira
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O talento passado de 
geração para geração
por Tião do Acordeon
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Depois de seis reportagens 
publicadas, o jornal A 

União encerra hoje, com a 
Sala de Concertos Maestro 
José Siqueira, a série inti-
tulada “Espaços do Espaço 
Cultural”, iniciada no dia 26 
de maio. “A Sala é importan-

te, porque é uma das mais modernas da re-
gião Nordeste. Ela é equalizada e tem uma 
excelente acústica, permitindo que até o 
espectador que esteja sentado na última 
poltrona possa ouvir a música. A marca da 
qualidade é o som que é produzido nela. 
E que fique bem claro: é uma Sala para 
se ouvir música”, fez questão de garantir 
o maestro Luiz Carlos Durier. Ele fala de 
cátedra, com conhecimento de causa a 
respeito, pois, como regente titular da Or-
questra Sinfônica da Paraíba e da Orques-
tra Sinfônica Jovem da Paraíba, a utiliza 
periodicamente para as apresentações de 
ambos os grupos, realizadas sob sua batu-
ta, pois são dois concertos da OSPB e um 
da OSJPB, a cada mês.    

A propósito, foi o próprio Luiz Car-
los Durier quem inaugurou, em agosto de 
2014, a nova Sala de Concertos - instalada 
no Espaço Cultural José Lins do Rego, lo-
calizado na Rua Abdias Gomes de Almei-
da, nº 800, no bairro de Tambauzinho, em 
João Pessoa - regendo as duas orquestras: 
a OSPB, que se apresentou no dia 28, cujo 
repertório incluiu a composição intitulada 
‘Quarta Dança Brasileira’, do maestro José 
Siqueira; e, na data seguinte, a OSJPB. Ele 
ainda lembrou que, por causa da qualidade 
técnica do ambiente, o local de revela pro-
pício para grupos em formações diversas, 
como os de câmara, vocal e instrumental, 
acrescentando, ainda, que outros eventos 
da área acontecem nas mesmas dependên-
cias, a exemplo do projeto Música do Mun-
do, ação desenvolvida pela Funesc (Funda-
ção Espaço Cultural da Paraíba). 

“É uma boa Sala”, assegurou, ainda o 
maestro Durier, ressaltando que artistas 
nacionais e internacionais têm elogiado 
o local quando chegam na cidade de João 
Pessoa para se apresentarem. Para com-
provar sua opinião, o regente antecipou 
que a Orquestra Sinfônica de Xalapa, ca-
pital do Estado de Veracruz, no México, 
incluiu a Sala de Concertos Maestro José 
Siqueira na turnê que realizará, no próxi-
mo mês de outubro, em apenas mais duas 
cidades: São Paulo e Recife. 

Antiga reivindicação dos próprios mú-
sicos da OSPB, a Sala de Concertos Maestro 
José Siqueira foi inaugurada no local onde 
funcionava o Cine Bangüê, que foi totalmente 
reformado. “O ambiente é muito moderno. As 
frisas laterais (camarotes quase ao nível da 
plateia), onde espectadores se acomodam, fo-
ram reduzidas para dar mais espaço para os 
músicos”, disse o regente Luiz Carlos Durier, 
ao apontar uma das adaptações realizadas no 

Palco para a música
Sala de Concertos Maestro José Siqueira

Um dos equipamentos mais modernos do Nordeste, a Sala de 
Concertos Maestro José Siqueira se destaca pela qualidade do som

Guilherme Cabral
guipb_jornalaista@hotmail.com

local. Outros serviços também foram executa-
dos, a exemplo do tratamento das paredes e 
do piso, cujo revestimento foi substituído por 
���������� �����Àϐ����ǡ� ���� ��������� �� �����-
dade acústica enquanto a música é tocada. Já 
o palco foi ampliado abrigar orquestras e gru-
pos de coro. 

A instalação de camarins e acomodações 
para os músicos na Sala de Concertos Maestro 
José Siqueira foram outros aspectos ressal-

tados por Durier. A capacidade do local para 
receber o público também foi ampliada, dis-
pondo agora de 570 poltronas reclináveis. A 
iluminação foi trocada e reforçada com mais 
pontos de luz. A nova estrutura ainda inclui 
bilheteria, recepção, secretaria, diretoria, ar-
quivo musical, sala do maestro, copa, quatro 
baterias de banheiros, ambientes para en-
saios e pequenas apresentações, além de sa-
las para cada equipamento da OSPB.

Outro detalhe ressaltado por Luiz Car-
los Durier é o fato das orquestras reali-
zarem os ensaios na própria sala onde os 
concertos são apresentados. Ele disse que 
essa é uma prática já utilizada em outros 
estados e que permite aos músicos ou-
virem as músicas do mesmo modo como 
serão executadas ao público, além de pos-
sibilitar ao regente o aprimoramento do 
trabalho. “Sem falar que, com a Sala, se 
presta uma justa homenagem ao maestro 
paraibano José Siqueira, um dos princi-
pais nomes da música do País, reconhecido 
também no exterior, que fundou a Orques-
tra Sinfônica Brasileira (criada em 1940), a 
Orquestra de Câmara do Brasil (em 1967) 
e criou o Concerto para a Juventude, que 

FOtOS: Divulgação

O local abriga os grandes concertos da Orquestra Sinfônica
da Paraíba e da Orquestra Jovem (abaixo) e homenageia Josè
Siqueira, um dos criadores da Orquestra Sinfônica Brasileira, que 
era conhecido nacionalmente como o genial maestro da Paraíba

revelou vários maestros, como Eleazar 
de Carvalho”, disse ele. 

Já o diretor da OSPB, Márcio Ricar-
do, observou que, mais de sete décadas 
depois de criada, a Orquestra Sinfônica 
da Paraíba - que administra, em comum 
acordo com a Funesc, a Sala de Concertos 
Maestro José Siqueira - passou a ter, há 
dois anos, um local, que comparou a uma 
“casa”, por causa da sensibilidade do Go-
verno do Estado. Ele disse que é um espa-
ço moderno e adequado para a realização 
dos ensaios e as apresentações.       

Sobre o regente - Paraibano do Mu-
nicípio de Conceição, cidade localizada 
no Vale do Piancó, Alto Sertão do Estado, 
José de Lima Siqueira (1907 - 1985)  - 
nome completo do músico - foi, além de 
maestro, acadêmico, educador e compo-
sitor, cujas obras são baseadas na litera-
tura e no folclore do Brasil. Filho de um 
mestre da banda Cordão Encarnado, em 
sua cidade natal, que lhe ensinou a tocar 
diversos instrumentos. Durante a juven-
tude, ele atuou em bandas de música de 
várias cidades do interior da Paraíba. 
Em 1927, foi para o Rio de Janeiro, a en-
tão capital da República, como integran-
te das tropas que tinham sido recrutadas 
para combater a Coluna Prestes e não 
demorou a ingressar, como trompetista, 
na Banda Sinfônica da Escola Militar. A 
partir de 1933, depois de formado em 
Composição e Regência, iniciou carreira 
de sucesso também em outros países, a 
exemplo dos Estados Unidos, Rússia, Itá-
lia e Portugal. Por ser um homem demo-
crático, José Siqueira foi aposentado, em 
1969, pela ditadura militar, que o proi-
biu de reger, gravar e lecionar Persegui-
do, o paraibano foi para a agora extinta 
União Soviética, onde encontrou abrigo 
e pode reger a Orquestra Filarmônica de 
Moscou e atuou como jurado em grandes 
concursos internacionais de música. Ele 
faleceu no dia 22 de abril de 1985, aos 
78 anos de idade, no Rio de Janeiro.
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Como ter sucesso

Faz de conta que ainda é cedo
Eu deveria ter aprendido a tocar um 

instrumento. Faria no avarandado tropi-
cal uma festa permanente. Um violão, que 
ajudaria a não deixar o samba morrer. 
Uma guitarra, de preferência com a pose 
�����ǡ�������������������������������ϐÀ���Ǥ�
Seria cantor de blues, mas já estou perto 
dos 70 e já não tenho mais tempo.  

Apesar da nostalgia dos anos 80, 
�����������������ǡ��ϐ���������������-
ridade de quem esteve lá bem no inicio 
daquela década, que Léo Mendonça me 
contou sobre o som de Lou Reed e eu ain-
da era uma espécie que morava no quarto 
dos fundos do meu 
quintal mental.

 As coisas boas se 
recusam a voltar. Não, 
elas não existem mais. 
Tudo que passou, 
ϐ��������������×���ǡ�
assim como o verda-
deiro amor, que tem 
�����²�����������×-
ria do K. E priu.

Defendo a proibi-
ção contingencial da 
cafonice, uma peste 
que impera até hoje, em 
salões locais. Aliás, onde estou? Quando 
chegava a civilização, sim essa civili-
zação que agoniza quando não come, 
��������������À����Ǥ�������������������
������������������À��������������������-
me exagerado de comer muito. Se não 
���ǡ�����ϐ��²����������������������ͳͻʹʹ�
é menor do que eu imaginava. Ué, por-
que estou falando em comida. Deixou de 
ser pasto?

Então, vamos falar de cinema.  Ficou 
no ar a risada gostosa do cineasta Michael 
Cimino, que zarpou a semana passada, 
�������������ǲ��	�����Ǧ��������ǳ�����
��������������������������������ǲ���������
�������À��ǳǡ�������������������Ǥ�	�������
mais pobres? Sempre.

Também perdemos o cineasta irania-
�������������������ǡ����������Ǥ���ϐ�����

Escritor - diariodebordo@gmail.com

André 
Ricardo Aguiar

Crônica Kubitschek Pinheiro kubipinheiro@yahoo.com.br

Aeroportos
������������������������������������

aeroportos. Uma realidade que nos últimos 
�����������Ǧ��������Ǥ�������������ǡ�
Congonhas, Guararapes. Apesar de, para não 
perder o padrão, voar ainda me dá um leve 
������ǡ����������������������������À��������
brincar de Santos Dumont do que admitir que 
não vai dar certo, o natural é tudo cair e vigir a 
lei da gravidade. 

Quase sempre a sensação é que passamos 
mais tempo na preparação de ir ao voo 
(somando transporte para o aeroporto, mais 
�����Ǧ��ǡ�������������Ȍ������������×�����
percurso na rota aérea. É por isso que gosto de 
um Guararapes, um dos melhores aeroportos 
�����������Ǥ���������±��������������������
de um lançamento espacial misturado ao 
colorido de um shopping. Mas minha alma de 
cronista gosta mesmo é de observar pessoas. 
�����������������������ǡ��������Ǧ���������
sotaques, um vozerio - e ouvir, captar pedaços 
de conversas é como dar uma esticada em 
cada destino. Sinto que estar na sala de espera 
é ter a possibilidade do extravio, parar em 
Boston ou Lima ou Bordeaux. De todo jeito, 
como sempre tenho a tendência de ir para a 
������������������ �������ǡ�����������������
�������×�����±���������Ǥ

����������������������ǡ��������±���������
comum de ser virginiano, é acertar com o 
horário, sem dar chances a atrasos. Muitos 
aeroportos se comportam como localidades 
����������������������×�����������ϐ��ǡ�������
das cidades que prestam seus serviços. 
Guarulhos me parece uma odisseia até chegar 
��ǡ������������ �������Ǥ�������������������
também que muitos estão interligados em 
������������������ϐ����Ǥ�2����������������
o santo e um bom tempo de precaução para 
garantir uma chegada sem sobressaltos e 
correrias.

Aeroportos dentro de cidades já me 
causam uma curiosidade extrema. Se 
apertam como pode, estão lá as pistas cujo 
ϐ������ ��������������ǡ����������Ǥ����������
um pouco, conseguirão pousar aviões em 
estacionamentos apropriados. É uma arte. 
Congonhas é um exemplo desse tipo. Um 
aeroporto antiguinho, meio familiar, sempre 
grandes conglomerados, pavimentos, prédios 
���������������Ǥ�����������À�����������������
desse porte e tipo em algum lugar da nossa 
cidade? 

Aeroportos dizem a todo custo que o 
mundo é seguro. Tudo neles, a arquitetura, 
os serviços, os painéis tentam te provar que 
����������À���ǡ����������������������������
e ar pressurizado sair do chão é tão natural 
quando um café expresso parar nas suas mãos. 
��������������������� ��±�������������×����Ǧ
tédio e com algum jargão técnico, “nave agora 
����������������ǳǡ�ǲ����������������������
���ʹ͵������ǳǡ��������À����Ǥ���������������
o comandante Carlos, depois de levantar 
voo, põe no piloto automático e abre uma 
revistinha de sudoku. 

É preciso ter boa intuição, senso estético apurado, 
imaginação e certa perspectiva de totalidade para per-
ceber na primeira audição as potencialidades ou não de 
uma canção. Letra, melodia são os elementos mais fun-
damentais, mas os arranjos, a ornamentação e a inter-
����� ��� �������×����������������������������������
������������������×�������������������������������Ǥ��������

��������������×����������������������������������
�����Ǥ�������������������-
niela Mercury não gravou a 
�ï�����������������������
– até hoje o maior sucesso 
���������������Ǥ���×������
apresentação para 50 mil 
���������������ǡ��������-
baria assinando seu primei-
ro contrato com uma gran-
de gravadora, a Sony Music. 
Nessa ocasião o tamanho 
do público surpreendeu a 
todos, porque Daniela era 
uma artista ainda regional, 
com muito sucesso em Sal-
�����ǡ�����ǲ������������ǳ�
��������������À�Ǥ���

������������������-
mentava muito suas chan-
ces de conseguir se tornar 
uma estrela da música 
brasileira, mas isso por 
����×�� ����������������Ǥ�
��������������������������
e, sobretudo, de músicas 
�������������ǲ��������ǳ�
nas rádios. A produção de 
Daniela fez um trabalho de 
garimpagem, analisando o 
material de vários composi-
�����ǡ����������������ϐ�������
K7 com a primeira versão 
do Canto da Cidade, de autoria do compositor baiano 
Tote Gira.  

Curiosamente, a música seria rejeitada pela pro-
dução da cantora. Tote Gira, na época muito pobre, não 
tinha dinheiro para comprar instrumentos musicais, 
tampouco um gravador. Ele conseguiu um aparelho 
emprestado com um amigo e a música acabou sendo 

��������������������� �Ǥ������������������������
����������������������ǡ�������������������������������
foram usadas como instrumentos de percussão.

Isso deve ter realmente espantado os produtores 
de Daniela, mas que felizmente  teve uma percepção 
���������Ǥ���������������������� ��ϐ���������������
com o refrão e achou a abertura grandiosa, espetacular. 
����������������������������������������������Ù���

na letra a música seria 
um sucesso. E realmente 
seria, apesar da grava-
dora não ter apostado 
����ï���������������À���ǡ�
especialmente por causa 
do estilo samba reggae 
que eles achavam que não 
teria força nacional. Além 
de argumentarem que o 
refrão “ a cor dessa cida-
���������ǳ��������������
arrogante.  Daniela falou 
sobre esse assunto numa 
�����������������������ǣ�ǲ�
Não tenho uma música de 
grande sucesso que a gra-
vadora tenha dito que era 
×����Ǥ������������������
os radialistas tenham dito 
��������×����ǡ��������������
sucesso. A regra é eles não 
��������Ǥ����À����²������-
ta que vai fazer sucesso. 
�������±�������������ǣ�
quando eles não gostam é 
���������������Ǩǳ

Ela pediu a Toti auto-
rização para fazer algumas 
����ϐ���Ù�������ï�������
contou com Liminha como 
produtor. Não demorou 

muito para que se tornasse um fenômeno radiofôni-
��ǡ�����ͳ������������������������������������������
�������������������������ͳͻͻʹǤ�����ï���������±������
agraciada com o prêmio Sharp de melhor canção da-
quele ano. A carreira de Daniela Mercury passou a ser 
escrita, desde então, a partir de antes e depois do Canto 
da Cidade.  

FOTOS: Reprodução/Internet

�������������������������������ͳͻǡ�
ǲ
��������������ǳ�������������������-
����������������À��������������������
beijo da atriz Catherine Deneuve – ao lhe 
entregar o prêmio, sem mais nem mais. 
Ela é no fundo é uma grande atriz. Beija 
eu, bela da tarde!

�×������������������������������
que realmente testa o tempo e aprova; 
meus gostos são demasiados tocantes 
para tornar-me alguém memorável, e 
por isso me refugio na imprevisibilidade, 
�������������������������������� �Ǥ�
Nossa, tergiversei à beça no Bessa na 

�����������������������Ǥ
����������������������À��������� ��

sou escritor, a inspiração recorre num 
ritmo mais ou menos regular, à manei-
ra das funções corporais, ainda que as 
excretoras; no imitador barato, é uma es-
�±������������� ����À�����ǡ��������������
a seu bel talante ou conforme o grau de 
����������������ï����������� �Ǥ����� �Ǥ��
Tergiversei de novo.

Vez em quando penso no Bar da 
Xoxota no antigo Baixo Tambaú. Era 
��������������������ϐ���ǡ��������
a paisagem não permitia enxergar a 
�������ϐ������������������������ǡ����À�����
em qualquer esquina do mundo. Aqui 
±�����À�������������ǡ����������������ǡ�
a consciência de que não estamos no 
centro do mundo, ou mesmo num 

Artigo Estevam Dedalus Sociólogo

�����������������������Ǧ������×����
do mundo.  Aqui a paz não reina mais, 
mas falta gente com cérebro homeo-
térmico. Não sei de nenhum, no centro, 
�������À��ǡ��������������������������
fazê-lo - mesmo entre os melhores, que 
sabem das coisas.

�����������������������������±�����
tocar um instrumento e entramos numa 
área meio insalubre e certas conversas 
podem causar desnutrição, barriga
-d’água etc. Aliás, melhor maneira de 
conseguir algum barato é ouvir o single 
��������
������ǡ�������������������

Velloso (a letra é de 
Chico César que diz 
que barato é que 
o barato ninguém 
corta) e vamos 
festejar a chegada 
dessa nova canto-
ra baiana, porque 
toda menina baiana 
tem um jeito que 
Deus deu e Deus dá. 
Dará.

Bom, como eu 
queria saber tocar 

um instrumento. Aliás, 
faz de conta que ainda é cedo.

 
Kapetadas

ͳ�Ȃ��������������������������������
������������������������×�����������
�����Ǥ�������������Ǩ

ʹ�Ǧ������������������������������
dispensam moderador de apetite?

͵�Ǧ�������À�������������������Ǥ���À�
uma das coisas mais agradáveis da vida.

Ͷ�Ȃ�������������ϐÀ�����������������
��������������������ǣ�����Ù��������������
de boca calada. E, em boca calada, não 
entra Zica.

5 - 50 Tons de Cinza é de devolver 
à livraria. 50 tons de hematoma é pra 
denunciar na delegacia da mulher. E priu.

�Ȃ�������������ǣ�ǲ�������������
�������������ǳǡ��������������Ǥ
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O cineasta norte-americano Michael Cimino faleceu no último dia 2 de julho
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PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

Conclusão dos exames: tendinopatiacalcárea do 
subescapular e incipiente do supraespinhal e infraes-
pial. O ortopedista me recomenda sessões de fisiotera-
pia, mas vai logo adiantando: “Talvez não resolva. É 
caso para intervenção cirúrgica”.

De novo? Já me cortaram duas vezes. Uma, 
por ocasião de uma operação de catarata, feita com 
assepsia, rapidez, leveza e conforto, não fora a delica-
deza incômoda do pós-operatório, com sua coleção de 
colírios vários que até me deu um arremedo de poema 
calcado tão somente na matéria lúdica das palavras, 
ou seja, ainda distante da autêntica poesia. A outra, 
quando me arrancaram um sinalzinho maligno do 
ombro esquerdo, e me fez a dermatologista afirmar, 
lacônica e decididamente: “Sua taxa de sol acabou”.

Cá, com meus botões, reflito. Começou a PVC, 
isto é, a porra da velhice chegando! Já me habituara 
com os problemas da alma desde a mais tenra infân-
cia. O corpo, sob os auspícios solares dos céus azuis 
de meu Cariri, habituado a lombo de cavalo, nunca 
dera sinais de cansaço ou de decrepitude. Sempre me 
correspondeu nas horas de perigo, que foram muitas 
na vida, e nas horas memoráveis dos enormes praze-
res carnais. Beirando a casa dos 60, já não se garante 
e não parece ser a “grande razão” da existência, como 
pensava Nietzsche e seus alongados bigodes prussia-
nos.

Mas o corpo não é só corpo não é só o corpo não 
é só o corpo! Teimo com meu velho Augusto e não 
aceito a premissa de sua “mecânica nefasta” enquanto 
“agregado infeliz de sangue e cal”. Mesmo doente e 
doendo, há qualquer coisa no corpo que o notabiliza 
nas solicitações do ser. Há qualquer filigrana no corpo 
que o faz sublime, sobretudo quando o corpo vive, ou 
seja, se movimenta, se aquece, treme em suas ações 
ao mesmo tempo instintivas e transcendentais. Por 
exemplo: sorrir, chorar, gozar...

Às vezes chego a pensar que o corpo, sem ser 
alma, sem ser espírito, é mais uma metafísica do que 
um organismo sólido e composto de nervos, vísceras, 
músculos, ossos e outros ingredientes químicos e bio-
lógicos por onde ressoa a casca reimosa da vida. No 
corpo existe, sim, um mistério, e se o corpo é terra, 
como diz o mito bíblico, também contém fogo, ar e 
água, em sua composição sagrada. 

 Admito ainda que o corpo é uma linguagem,, 
é um símbolo, é uma mitografia, em seu mapa de 
espantos, carências e sabores. Talvez seja por isto que 
falamos sempre do corpo nas mais diversas possibili-
dades semânticas imagináveis.

Se na ciência topamos com a luz dos corpos 
celestes, com a cópula dos astros no corpo galáctico, 
na religião temos a metáfora do corpo de Cristo, do 
corpo crucificado e da ressurreição dos corpos. A filo-
sofia nos oferta o corpo do pensamento, assim como a 
política intenta construir o corpo social; a mitologia, 
o corpo das lendas, a divindade do universo, e a arte, 
por sua vez, com seus sortilégio e armadilhas, procura 
elaborar a malha translúcida dos enigmas do corpo 
estético que transfigura os limites materiais do corpo 
humano. 

Somente assim, posso entender a fascinação de 
Dostoiévski pelo “Cristo morto”, de Holbein, e a 
minha mesmo por estes versos de Dante, ao final do 
Canto V do “Inferno”, na tradução de Augusto de 
Campos: “e caí como corpo morto cai”.

Indicados à Cadeira-1

À guisa do imponderável saber
O nome dele, como 

Magistrado, jamais será 
olvidado pelo Judiciário 
da Paraíba. Foi advoga-
do brilhante, retórico, no 
sentido da palavra forense, 
de antiga toga, passando 
depois a juiz de Direito,-
nas Comarcas de Brejo do 
Cruz, Pocinhos e Itabaiana. 
Instâncias, que então con-
quistou por sua aplaudida 
judicatura. Hoje aposenta-
do, Reginaldo Antonio de 
Oliveira, também escritor e 
paraibano, inclusive, publi-
cou uma dezena de livros, 
dentre os quais, os de con-
teúdo jurídico. Por questão 
de título, nunca cogitou ser 
desembargador. 

Dr. Reginaldo, como 
é conhecido, vem advo-
gando normalmente em 
seuescritório, devida-
mente instalado também 
à consultoria jurídica, no 
Centro da vizinha cidade 
de Santa Rita, onde nasceu 
e ainda vive. 

Minha relação com 
ele vem de um parentesco 
muito forte. De sangue e, 
sobretudo, de convivência 
lúdica. Tempos em que 
as nossas juventudes nos 
tornaram partícipes da 
poética e do vegetalismo 
praieiro de um também 
conterrâneo nosso, de 
tempos idos, Américo Au-
gusto de Souza Falcão. Uma 
convivência lírica existida 
de livros degustados em 
bancos de praças, nas no-
turnas rodas de estudantes 
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e em nossos próprios refu-
giados “Eus”; em Augusto 
dos Anjos. Também, nas 
“palavras cínicas” do poeta 
Albino Forjaz de Sampaio; 
não menos, em sôfregos 
goles rubros do néctar, em 
“Rubayat”, de Omar Kayan: 
“Ah, encha a Taça: - de que 
vale repetir / Que o Tempo 
passa rápido sob nossos 
Pés. / Não nascido no ama-

nhã, e falecido Ontem, / 
Por que angustiar-se frente 
a eles se o Hoje pode ser 
doce?”

E qual nossa relação 
com o cinema? Pergun-
ta óbvia, que poderá ser 
feita. Resposta: pelo gosto 
desse meu primo-irmão às 
mesmas coisas de cinema, 
que, então, me povoavam 
a mente. Não bastasse, a 

O escritor Reginaldo Antonio de Oliveira com o seu novo livro 

nossa convivência quase 
diária, em sendo ele um 
querido sobrinho de meu 
pai e residente por algum 
tempo no prédio em que, 
por anos, funcionaram as 
instalações do Cine São 
João, em Santa Rita.

Recentemente, dentre 
as obras que sempre re-
cebo do primo Reginaldo, 
exemplo: “As Grande Falhas 
do Júri”, “Entre a Justiça 
e a Lei” e “O Atentado ao 
Juiz de Itabaiana” – este, 
espécie de autorretrato de 
sua passagem por aquela 
Comarca –, mais um regalo 
em forma de livro me che-
gam às mãos. Sob o título 
“Um Homem, uma Cidade e 
o Tempo dos bons tempos”, 
o primo “Regi” dá mostras 
de não querer parar de re-
tratar seus valores. Sua vi-
são continua reminiscente 
a de um bom cinema, que 
jamais teve fim. Recuerdos 
cenográficos indeléveis de 
seu rincão. Que bom, esse 
seu criativo fôlego...

Ipso facto, a coerên-
cia do título do livro e seu 
conteúdo: o “Homem”, 
um antigo amigo nosso, 
Antonio Viegas, cujo mister 
exercício fotográfico sobre 
a nossa urbe até hoje 
repercute, vindo se per-
petuar em seu filho Beto 
Viegas; a “Cidade”, de tan-
tos sonhos adolescentes; 
o “Tempo”, que hoje já não 
é o mesmo...– Mais “coisas 
de cinema”, acesse: www.
alexsantos.com.br

Três foram os indicados pela Relatoria à escolha 
do nome que deve ocupar a Cadeira-1 da APC, na 
vaga deixada pelo cineasta Linduarte Noronha. Con-
forme parecer do relator, acadêmico Mirabeau Dias, 
tendo por base o Edital publicado em 25 de março de 
2016, com previsão para inscrição à vaga, até 25 de 
maio último, os selecionados foram: Sr. José Nilton 
da Silva, Sr. José Ricardo de Albuquerque Moreira e 
Sr. Cláudio Marzo Cavalcanti de Brito.

No mesmo relatório, a ressalva: “Examinei 
os documentos ... à sucessão do ilustre imortal 
Linduarte Noronha”. E acrescenta: “São os membros 
efetivos quem elegem os sucessores dos membros 
efetivos (Inciso III do artigo 80 do Estatuto)”

A escolha de um dos nomes será aprovada “Ad 
referendum”, em Assembleia Geral Especial, a ser 
marcada oportunamente, conforme assegurou o 
presidente da APC, prof. Moacir Barbosa de Sousa.  

Foto: Divulgação

PROCURANDO DORY (EUA 2016). Gênero: ani-
K?��M��#SP?��M������KGL��"J?QQGÂA?��M��JGTPC��
Direção: Andrew Stanton e Angus MacLane. 
Com Ellen DeGeneres, Albert Brooks, Idris Elba. 
Sinopse: Um ano após ajudar Marlin a reen-
AMLRP?P�QCS�ÂJFM�-CKM�#MPW�RCK�SK�GLQGEFR�C�
lembra de sua amada família. Com saudades, 
ela decide fazer de tudo para reencontrá-los 
e na desenfreada busca esbarra com amigos 
do passado e vai parar nas perigosas mãos 
de humanos. CinEspaço4:  14h, 16h, 18h, 20h 
(DUB) e 22h (LEG). Manaíra5/3D: 13h30, 16h, 
18h30 e 21h (DUB). Manaíra7: 11h50, 14h20, 
19h20 (DUB) e 16h50, 21h55 (DUB/3D). Mana-
íra10/3D: 17h e 22h05 (DUB). Manaíra11: 13h e 
18h (DUB). Mangabeira3: 12h30 e 18h25 (DUB). 
Mangabeira4/3D: 15h15 e 20h (DUB). Mangabei-
ra5/3D: 13h30, 16h05, 18h45 e 21h15 (DUB). 
Tambiá4: 14h25 e 18h25 (DUB). Tambiá5/3D: 
14h30, 16h30, 18h30 e 20h30 (DUB) 

INDEPENDENCE DAY: O RESSURGIMENTO (EUA 
2016). &�LCPM��%GA��M�"GCLR�ÂA?��#SP?��M������
KGL��"J?QQGÂA?��M�����?LMQ��#GPC��M�1MJ?LB�$K-
KCPGAF��"MK�+G?K�'CKQUMPRF�)CÁ�&MJB@JSK�
Maika Monroe. Sinopse: O planeta Terra volta 

a ser objeto de um ataque alienígena apro-
ximadamente de 20 anos após o retratado 
CK� (LBCNCLBCLAC�#?W� 	����
��-?� TCPB?BC�
do ponto de vista dos aliens, são passadas 
poucas semanas, mas o que para eles são dias 
de viagem no espaço, para a Terra são muitos 
anos. CinEspaço3: 21h40 (LEG). Manaíra2: 12h, 
14h40, 20h (DUB) e 17h20, 22h35 (LEG).   
Mangabeira2: 22h (DUB). Tambiá3: 16h35 e 
20h50 (DUB). 

COMO EU ERA ANTES DE VOCÊ (EUA 2016). Gêne-
PM��1MK?LAC��#SP?��M������KGL��"J?QQGÂA��M��
12 anos. Direção:  Thea Sharrock. Com Emilia 
"J?PIC�2?K�"J?ÃGL�)?LCR�,A3CCP��2GLMNQC��6GJJ�
é um garoto rico e bem-sucedido, até sofrer 
um grave acidente que o deixa preso a uma 
cadeira de rodas. Ele está profundamente 
depressivo e contrata uma garota do campo 
para cuidar dele. Ela sempre levou uma vida 
modesta, com dificuldades financeiras e 
problemas no trabalho, mas está disposta 
?�NPMT?P�N?P?�6GJJ�OSC�?GLB?�CVGQRCK�P?X�CQ�
para viver. CinEspaço2: 14h e 19h (LEG). Ma-
naíra4: 14h10, 19h10 (DUB) e 16h40, 21h45 
(LEG).  Mangabeira2: 14h30, 17h e 19h30 

(DUB). Tambiá2: 14h50, 16h50, 18h50 e 
20h50 (DUB). 

JULIETA (ESP 2016). Gênero: drama. Duração: 
����KGL��"J?QQGÂA?��M�����?LMQ��#GPC��M��/CBPM�
Almodóvar. Com Emma Suárez, Adriana Ugarte, 
Daniel Grao. Sinopse: Julieta é uma mulher de 
meia idade que está prestes a se mudar de 
Madri para Portugal, para acompanhar seu 
namorado Lorenzo. Entretanto, um encontro 
fortuito na rua com Beatriz, uma antiga amiga 
BC�QS?�ÂJF?� LR�?�D?X�AMK�OSC�)SJGCR?�PCNCL-
tinamente desista da mudança. Ela resolve 
se mudar para o antigo prédio em que vivia, 
também em Madri, e lá começa a escrever uma 
A?PR?�N?P?�?�ÂJF?�PCJCK@P?LBM�M�N?QQ?BM�CLRPC�
as duas. CinEspaço1: 16h, 18h, 20h, 22h (LEG).

CINE BANGUÊ - OS DESAJUSTADOS. Gênero: Drama. 
#SP?��M�����KGL��"J?QQGÂA?��M�����?LMQ���#GPC��M��
Dagur Kari. Sinopse: Fusi é um homem de 43 
anos que ainda mora com sua mãe. Seu dia-a-
dia é uma rotina monótona, até o aparecimento 
da vibrante Alma e da jovem Hera, que o farão 
mudar sua vida e seus hábitos de solteirão. 
Horário das sessões: 18h, 18h30, 20h30 e 17h30. 
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“Música é 
a fala da 

alma”

Tião Nascimento:

Nesse contexto de indivi-
dualismo, insensibilidade e 
egoísmo, a música é um ins-
����������ϐ�������������-
volvimento da sensibilidade 
humana, sobretudo nas 
crianças e jovens em pro-
cesso de desenvolvimento.

A afirmação é do professor de Mú-
sica Sebastião do Nascimento Oliveira, 
o Tião Nascimento ou, simplesmente, o 
Tião do Acordeom, natural do Municí-
pio de Pilar, mas radicado em João Pes-
soa, há mais de trinta anos, onde minis-
tra aulas de Acordeom, Piano, Teclados, 
Violão e Cavaquinho, na Escola A Magia 
da Música, no Edifício dos Tabajaras, 
na esquina das avenidas Tabajara e 
Francisca Moura, no Centro da capital 
paraibana.

Maestro, arranjador e excepcional 
improvisador foi incentivado pelo sau-
doso maestro José Alberto Kaplan, seu 
��������������������������� �ǡ��������
descobriu que Tião é privilegiado por um 
ouvido absoluto, fato extremamente raro 
entre os músicos. Gravou quatro CDs com 
o seu conjunto “A Bandinha do Seu Lula”, 
������������������������ǡ�����������ǡ�
11 CDs, sobretudo na linha gospel, como 
maestro e arranjador.

Sua trajetória como músico foi inicia-
da aos cinco anos de idade, quando o seu 
pai lhe deu de presente uma harmônica, 
conhecida popularmente como fole de 
oito baixos.

– Com dois dias mexendo no fole to-

�����ǲ�������ǳ�ȋ������� ��������������
����������������������������
������ȌǤ

Para ajudar no sustento da família, 
trabalhou em várias atividades comer-
ciais. Ainda adolescente, já em João 
Pessoa, procurou a Academia Mário Mas-
carenhas, dirigida na época pela saudosa 
professora Osíris Botelho Viana, tia do 
����������������������ǡ��À�������������
Paralamas do Sucesso.

Posteriormente procurou o Conser-
vatório de Música Antenor Navarro para 
����������������������������������Ǥ�
Ao ser avaliado pelo saudoso professor 
Augusto Simões, foi surpreendido quando 
este exclamou:

– Vou colocar o melhor professor de 
piano para lhe ensinar!

O professor, de quem se tornou amigo 
e admirador, era o jovem Germano Rome-
ro, um dos homens mais cultos e sensíveis 
da Paraíba, o hoje consagrado arquiteto, 
paraibano, ícone da Arquitetura em todo 
o País.

Obstinado e determinado resistiu a 
todos os desestímulos para que abando-
nasse o acordeom, considerado um “ins-
trumento de matuto”, diante do advento 
dos novos estilos musicais brasileiros. 
Resistiu e, atualmente, é o professor mais 
capacitado no Estado no ensino de tão 
complexo instrumento.

Atualmente, Tião Nascimento é reco-
nhecido internacionalmente depois que 
criou o site “Aprendendoacordeom.com.
br”. É autor de oito livros sobre o instru-
mento e mais seis sobre Piano, Teclado e 
���� �Ǥ������������������������������������
dos maiores acordeonistas do mundo, To-
������	���������ǡ������������������������Ǥ�

É amigo de Lauro Valério, acordeonista e 
representante das mais famosas marcas 
do instrumento na América Latina, e Tito 
Von Saltiel, virtuose musical do Rio Gran-
de do Sul. 

Ȃ��������������ϐ���������������� �ǡ�
num restaurante, aqui em João Pessoa, e 
ao sair fui cumprimentado por uns grin-
���������ϐ�������������������������±��
do meu site – conta emocionado.

Num ponto, Tião Nascimento é 
radical: – Aqui eu saliento ao aluno 
que não ensino unicamente a tocar um 
instrumento. Ensino Música. No entan-
��ǡ����������������±�����������ϐ�����ǡ�
prático e extremamente didático inspira-
do nos métodos de Mário Mascarenhas e 
Alencar Terra.

Para Tião, “a pessoa que estuda músi-
ca torna-se mais sensível, mais solidária e 
mais humana. Uma criança, por exemplo, 
que estuda música se destaca em qual-
quer local porque tem foco, concentração 
e capacidade de abstração. Isso é impor-
tante porque é comum a dispersão conse-
quente do abuso viciante das tecnologias 
interativas”.

O grande sonho de Tião Nascimento é 
criar uma ONG onde possa ensinar Música 
a crianças, adolescente e jovens carentes, 
além de pessoas da terceira idade. “Tenho 
��������������������±����������������
desenvolvermos um trabalho de preven-
ção da criminalidade. A pessoa que estuda 
�ï�������ϐ������������������������������
porque aprende novos valores de cunho 
ético e moral. Música é partilha, interação 
e inclusão”.

– Daí a minha preocupação em não 
�������������������������������������-

camente numa técnica de manusear um 
instrumento. Aprender Música vai além 
de tocar um instrumento. É um apelo à 
espiritualidade impressa pela mão do 
Criador em todo ser humano. É uma 
������ �������������������������������
na harmonia cósmica – ressalta Tião do 
Acordeom.

A uma pergunta sobre a idade certa 
����������������������������������ï����ǡ�
Tião Nascimento explicou que “não existe 
uma regra rígida para isso. A Música pode 
ser estudada em qualquer idade. Na mi-
nha escola tenho alunos de todas as faixas 
etárias e isso é muito bom porque promo-
ve uma integração entre crianças, jovens e 
pessoas mais experientes”.

Aos adultos que o procuram para 
�������ǡ��� ��������������������������
inicial explicando que “a pessoa tem que 
���������������������������������������
mundo novo e se abrir para as descober-
tas que vão surgindo naturalmente com 
������������������������������������
a vida e as emoções numa linguagem 
�������������������������������������
universo”.

Sobre a sua vida como músico, profes-
sor, maestro, improvisador e arranjador 
Tião desabafa que “não compreendo como 
as autoridades educacionais do País não 
incentivam o ensino da Música no Brasil, 
onde, sem sombra de dúvidas, temos a 
maior sensibilidade musical do planeta, 
���������²�����������������������������×-
������������������ϐ��²���������������ǡ����
índio e do negro”

	����������ǡ��� ����������ǲ���ï�����±�
a arte e a ciência que mais fala à alma e, 
por isso mesmo, é vida e alegria.”

O professor de 
Música Sebastião de 
Oliveira Nascimento 

ensina como tocar 
o instrumento e 

harmonizar a vida 
com a música
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Arca de Noé de US$ 100 mi
é inaugurada na cidade
americana de Williamstown
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diScUSSão No PleNário

Reforma do ISS na pauta do Senado 

O projeto de reforma 
do Imposto sobre Serviços 
de qualquer Natureza (ISS) 
é um dos principais itens da 
pauta do Senado desta sema-
na.  Também está na pauta o 
������������ϐ������������������
o montante da dívida conso-
lidada da União e a proposta 
que limita as despesas dos le-
gislativos estaduais, já apro-
vada em primeiro turno.

O Projeto de Lei do Se-
nado (PLS) 386/2012-Com-
plementar, conhecido como 
��������������ǡ�ϐ�������ʹΨ���
alíquota mínima do imposto, 
na tentativa de acabar com a 
������� ϐ������ ������ ��� ����-
�À����Ǥ� �� �����ǡ� ���� ��������
em regime de urgência,  tam-
bém amplia a lista de serviços 
atingidos pelo imposto.

A versão aprovada é um 
������������� ȋ������ ���������-
vo) da Câmara ao projeto, do 
senador Romero Jucá (PM-
DB-RR). Uma das principais 
mudanças aprovadas pela Câ-
mara é a cobrança do tributo 
onde a operação ocorreu em 
�����������Àϐ�������������� ��
de crédito ou débito e de fac-

toring (aquisição de direitos 
de crédito) ou leasing (arren-
damento mercantil).

Vários novos serviços 
foram incluídos pelo projeto 
na lista dos que podem ser 
tributados. Entre eles estão 
a aplicação de tatuagens e 
piercings; vigilância e moni-
toramento de bens móveis; 
e conteúdos de áudio, vídeo, 
������� �� ������ ��� ��������
�����Ø�����ǡ�������������������
jornais, livros e periódicos.

Dívida da União

Está prevista, ainda, a 
votação do Projeto de Re-
solução do Senado (PRS) 
ͺͶȀʹͲͲǡ� ���� ϐ���� �� �������
global para o montante da 
dívida consolidada da União. 
�� �����ǡ� ���� ����±�� ����� ��
urgência aprovada, atende 
a uma determinação da Lei 
de Responsabilidade Fiscal 
ȋ��	Ȍ� ��� ϐ����� �������� ����
devem ser implementados 
totalmente em 15 anos.

De autoria da Comis-
são de Assuntos Econômicos 
(CAE), o projeto foi relatado 
pelo senador José Serra (PS-
��Ǧ��ȌǤ� ����� ���� ϐ��� �� ���-
mada “contabilidade criativa”, 
ele propõe que o limite global 
de endividamento da União 
����� ϐ������ ����±�� ��� ���-
mos da relação entre a dívida 
consolidada (DC) — dívida 

O projeto sobre mudanças
no imposto estará em 
análise esta semana
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Foto: Jonas Pereira-Agência Senado

bruta - e a receita corrente lí-
quida (RCL).

����� �� �������ǡ� �� ������
±� ��������� ϐ���À���ǡ� �������
“leva em conta o aumento 
de dívida já contratado pela 
���À����� ϐ������ ��������������
praticada nos últimos anos, e 
� ����������������À������ϐ������
e monetária”.

���������������������±���
�������������������������-
tituição (PEC) 30/2014, do 
senador João Capiberibe (PS-
�Ǧ��ȌǤ������������������������

a despesa anual do legislativo 
��������� � �� ����� ��������
�������� ���������� ��� �����À-
����ϐ�������������������������Ǥ�
O repasse de recursos supe-
rior a esse limite, bem como 
a realização de despesa acima 
dele, passa a constituir crime 
de responsabilidade.

A norma vale também 
para a Câmara Legislativa do 
Distrito Federal e para os Tri-
bunais de Contas dos estados 
e do DF. A matéria já foi apro-
vada em primeiro turno e 

agora precisa passar por uma 
segunda votação.

Médicos e policiais

Outras duas propostas 
na pauta tratam da carência 
de médicos e da remuneração 
de policiais.

A PEC 46/2013 tem o ob-
jetivo de de solucionar a carên-
cia de médicos nas periferias 
das grandes cidades e nas re-
giões mais distantes e isoladas 
do País.  Por meio de consór-
cios públicos para a contrata-

ção de médicos. Inicialmente, 
����������� ������� ���� �� ��-
��������������� �������������ï-
de, mas uma emenda alterou 
�� ������ ����� ��������� ���� ���
médicos contratados possam 
atuar também em serviços 
hospitalares e ambulatoriais 
de caráter regional.

Já a PEC 58/2015 con-
cede adicional de periculo-
sidade para os policiais. A 
proposta estabelece o paga-
������ ��� ����ϐÀ���� ���� ���-
vidores da Polícia Federal, da 
Polícia Rodoviária Federal, da 
Polícia Ferroviária Federal, 
das Polícias Civis e Militares 
e dos Corpos de Bombeiros 
���������������������������-
�����ǡ� ��� ������ �� ������������
ϐÀ�������������×����Ǥ

Créditos

Também entrou na agen-
da de votações, em regime de 
urgência, o PLS 204/2016, que 
�������������������� ���ï���-
ca vender para o setor privado 
os direitos sobre créditos a re-
ceber. A permissão vale para 
todos os entes da Federação e 
busca aumentar a arrecadação 
da União, dos estados e dos 
�����À����Ǥ� �� ������ ���� ������
da Agenda Brasil — conjun-
to de medidas propostas pelo 
presidente do Senado, Renan 
Calheiros, para impulsionar o 
crescimento do País.

O plenário do Senado vai analisar vários projetos, a exemplo da reforma do ISS e dívida da União
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Políticas

Estudantes só têm até amanhã 
para aderir à lista do ProUni
Os estudantes na lista 
têm até os dias  18 e 19 
para comprovar dados 

Yara Aquino 
Repórter da Agência Brasil 

 Os estudantes que não 
foram pré-selecionados para 
as bolsas do Programa Univer-
sidade para Todos (ProUni) já 
podem aderir à lista de espera. 
A adesão deve ser feita no site 
do programa até amanhã, se-
gunda-feira (11). A lista será 
usada pelas instituições de en-
sino para ocupar as bolsas que 
não foram preenchidas nas 
etapas anteriores.

A relação dos candidatos 
participantes da lista de espera 
será divulgada no dia 14 de ju-
lho. Os estudantes incluídos na 
lista deverão comparecer aos 
estabelecimentos de ensino, de 
18 e 19 de julho, e entregar a 
documentação que comprova 
as informações prestadas na 
inscrição.

Pode participar da lista de 
espera, exclusivamente para 
o curso correspondente à pri-
meira opção, o candidato que 
não foi pré-selecionado nas 
chamadas regulares e os pré-
selecionados na segunda op-
ção de curso, reprovados por 
não formação de turma.

Para o curso correspon-
dente à segunda opção, pode 
participar da lista de espera 
apenas o candidato que não foi 
pré-selecionado nas chamadas 
regulares, na hipótese de não 
ter ocorrido formação de tur-
ma na primeira opção; os que 
não foram pré-selecionados 
nas chamadas regulares, na hi-
pótese de não haver bolsas dis-
poníveis na primeira opção; e 
os pré-selecionados na primei-
ra opção de curso, reprovados 
por não formação de turma.

Pelo ProUni, os estudan-
tes podem concorrer a bolsas 
de estudo parciais e integrais 
em instituições particulares de 
educação superior, com base 
na nota do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem). Para a 
edição do segundo semestre de 
2016 foram oferecidas 125.442 
bolsas. Do total, 68.350 são 
parciais (50% da mensalidade) 
e 57.092, integrais. O sistema 
recebeu 1.215.768 inscrições 
de 627.978 participantes. Cada 
candidato pôde se inscrever 
em até dois cursos

Não à Escola Sem Partido, 
sim à Escola Democrática

Todo o trabalho de uma escola deve estar voltado 
para a realidade que a cerca. É para formar jovens com 
possibilidade de olhar para o mundo e se desafiar a 
torná-lo um lugar melhor através do seu trabalho e dos 
seus conhecimentos. Para que isso aconteça, não pode-
mos confundir o ato de ensinar com a simples ação de 
transmitir conhecimento. O ser humano não é um robô. 
Apenas na reflexão crítica sobre a prática poderemos 
melhorar o mundo, torná-lo mais justo e mais demo-
crático. Esse é o sentido de uma educação libertadora.

Mas, parece que o governo golpista de Michel Temer 
e seus aliados não concordam com essa visão. Não con-
cordam que a escola precisa ser um espaço democrá-
tico, não concordam com a livre organização de todos 
os setores que compõem a comunidade escolar. Hoje, 
se debate no Congresso Nacional um perigoso projeto 
intitulado “Escola Sem Partido”, que recebeu recente-
mente a simpatia do governo ilegítimo e do seu Minis-
tério da Educação. Ao invés de defender um sistema de 
ensino livre e crítico, trata-se, na verdade, do contrário. 
É uma iniciativa de censura e perseguição à liberdade 
de expressão dentro do ambiente escolar, amplamente 
garantida pela Constituição Brasileira após o fim da di-
tadura militar.

Paulo Freire (um dos estudiosos brasileiros mais 
admirados e traduzidos do mundo) dizia que “consta-
tando, nos tornamos capazes de intervir na realidade, 
tarefa incomparavelmente mais complexa e geradora 
de novos saberes do que simplesmente a de nos adap-
tar a ela”. É este o objetivo que a educação deve ter: ge-
rar novos saberes e não permitir que nos adaptemos às 
injustiças ou que as vejamos como coisas naturais. Mas 
o ministro de educação prefere receber as propostas de 
Alexandre Frota do que ler Paulo Freire…

Os parlamentares que defendem o projeto “Escola 
Sem Partido” são geralmente pessoas não ligadas à for-
mação ou à luta pela educação, mas às bancadas mais 
conservadoras do Congresso Nacional. O que eles que-
rem, na verdade, é substituir a liberdade de diálogo e 
de debate de ideias na sala de aula por uma ideologia 
conservadora. Isso mesmo: o projeto “Escola sem parti-
do” é extremamente ideológico! Nele, não existe impar-
cialidade nenhuma! É a ideologia dos que querem uma 
população alienada, dos que não querem que a socieda-
de mude, mas que continue desigual e injusta.

A “Escola Sem Partido” também tem o objetivo de 
perseguir os grêmios e entidades estudantis, crimina-
lizando e desrespeitando o corajoso movimento estu-
dantil secundarista que recentemente tem ocupado es-
colas de todo o Brasil e vem ganhando a opinião pública 
sobre o real problema da escola, o sucateamento e o 
descaso em diversos lugares.

O projeto quer impedir de forma ultraconservadora 
o debate plural sobre temas cruciais como a história, a 
política, os direitos humanos e o combate às opressões, 
buscando impedir o exercício de uma pedagogia que 
possibilite a autonomia dos estudantes e a transforma-
ção da sociedade. A verdade, é que não há um único fato 
histórico que não tenha conteúdo político. Até mesmo 
a decisão sobre o que vamos ou não estudar na escola 
é uma decisão política. É necessário, portanto, que se 
permita o debate, que se apresente a diversidade dos 
pontos de vista. A “Escola Sem Partido” é a escola de 
apenas um partido, de apenas um lado (o mais con-
servador de todos), buscando enterrar a diversidade 
de pensamento natural na busca de conhecimentos e 
transformando o processo educacional em instrumento 
de opressão e de censura.

Aqueles que defendem a “Escola Sem Partido” tal-
vez não conheçam a força do movimento estudantil 
secundarista. Os estudantes têm opinião e defendem, 
acima de tudo, a democracia e a liberdade. Por isso se-
guiremos nas escolas, nas redes e nas ruas denuncian-
do o caráter autoritário deste projeto e lutando pela 
escola dos nossos sonhos.

Não à “Escola Sem Partido”! Sim à escola democrá-
tica!

Camila Lanes é presidenta da União Brasileira de Estu-

dantes Secundaristas (UBES)

opiniao.auniao@gmail.com

Lanes
Camila
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Flavia Albuquerque 
Repórter da Agência Brasil 

Pesquisa feita em sete capitais 
constatou que a maior contribuição 
para a inflação foi do grupo Alimen-
tação. A variação de preços passou 
de 0,07% para 0,82%.

O Índice de Preços ao Consumi-
dor Semanal (IPC-S) calculado pelo 
Instituto Brasileiro de Economia, da 
Fundação Getulio Vargas (FGV/Ibre), 
apresentou variação de 0,44% entre 
os dias 1o e 7 deste mês. O resultado 
ficou 0,18 ponto percentual (p.p.) 
acima da taxa registrada na última 
divulgação. O levantamento foi fei-
to em Recife, Salvador, Rio de Janei-
ro, São Paulo, Belo Horizonte, Brasí-
lia e Porto Alegre.

Quatro das oito classes de des-
pesa componentes do índice tiveram 
elevação em suas variações, sen-
do a maior contribuição do grupo 
Alimentação (0,07% para 0,82%), 
seguido de Educação, Leitura e Re-
creação (0,26% para 0,72%), Trans-
portes (-0,22% para -0,13%) e Des-

pesas Diversas (0,41% para 0,50%).
No sentido contrário, figuram 

Habitação (0,63% para 0,44%), Ves-
tuário (0,37% para 0,10%), Saúde 
e Cuidados Pessoais (0,54% para 
0,51%) e Comunicação (0,11% para 
0,10%).

Peso maior
Os itens que mais contribuíram 

para a alta do grupo Alimentação 
foram arroz e feijão com a taxa pas-
sando de 14,64% para 21,81%. Na 
classe de despesa Educação, Leitura 
e Recreação destaca-se a passagem 
aérea (6,55% para 21,38%).

 Em Transportes, a gasolina 
(-1,59% para -1,52%) e em Despe-
sas Diversas, bilhete lotérico (3,95% 
para 8,62%).

Já nos itens que apresentaram 
decréscimo as maiores contribui-
ções partiram dos itens tarifa de 
eletricidade residencial (0,44% para 
0,07%), roupas (0,15% para -0,30%), 
medicamentos em geral (0,11% para 
0,06%) e tarifa de telefone residen-
cial (0,12% para 0,02%).

IPC-S registra variação de 0,44% 
em sete capitais, segundo pesquisa

O PESO DOS ALIMENTOS 

FOTO: Reprodução internet

Índice do IBGE 
aponta crescimento 
de 1,02% no custo 
da construção civil
Nielmar de Oliveira 
Repórter da Agência Brasil 

O Índice Nacional da 
Construção Civil (Sinapi) fe-
chou o mês de junho com alta 
de 1,02%, resultado 0,19 ponto 
percentual superior aos 0,83% 
relativos aos números de maio. 
Em junho do ano passado o ín-
dice havia subido 0,73%.

Os dados foram divulga-
dos nessa sexta-feira (8) pelo 
Instituto Brasileiro de Geogra-
ϐ����������À������ȋ��
�ȌǤ�

Com a alta, o indicador 
fechou os últimos 12 meses 
(a taxa anualizada) em 6,99%, 
resultado superior aos 6,68% 
registrados nos 12 meses ime-
diatamente anteriores.

Por causa da alta, de maio 
para junho o custo nacional 
do metro quadrado passou de 
R$ 997,60 para R$ 1.007,75.

Isabela Vieira 
Repórter da Agência Brasil 

Apesar do aumento de 
mulheres no mercado de tra-
balho nas últimas décadas, a 
equidade com os homens pode 
levar até 80 anos, segundo o 
Relatório Global de Equidade 
de Gênero, do Fórum Econômi-
co Mundial. Para tentar dimi-
nuir esse tempo, equivalente 
a uma geração, pesquisa feita 
com líderes de 400 empresas 
ao redor do mundo indicou 
que três medidas prioritárias 
podem ser tomadas. Todas re-
lacionadas ao engajamento da 
corporação na estratégia.

As medidas constam do 
estudo Women Fast Forward, 
feito pela consultoria Ernst & 
Young (EY) e apresentado on-
tem (9) no Rio de Janeiro. O 

trabalho indica como priorida-
de: “Iluminar o caminho para a 
liderança feminina, acelerar a 
mudança na cultura empresa-
rial com políticas corporativas 
progressistas e construir um 
ambiente de apoio”, alicerça-
do no combate ao preconceito 
“consciente e inconsciente”, 
para aumentar o ritmo das em-
presas rumo à equidade.

De acordo com Tatiana 
da Ponte, sócia de Impostos 
da EY no Brasil, uma das prin-
cipais vantagens da paridade 
±� �� ������ ϐ���������Ǥ� ������
as empresas pesquisadas, 
64% daquelas com melhores 
resultados econômicos enco-
rajam suas funcionárias. Isso 
se deve, segundo ela, ao au-
mento da participação na to-
mada de decisões e favorece 
a visão global.

“Não é porque isso [a vi-
são global] é mais da mulher 
ou do homem. É porque o au-
mento da participação gera 
diversidade. São opiniões di-
ferentes subsidiando as deci-
sões”, explicou.

Para desenvolver as es-
tratégias, Tatiana esclareceu 
����±�����������ϐ�����������-
nidades de progresso na car-
reira e dar exemplos. “Não 
adianta defender a diversi-
dade e não ter mulheres nos 
conselhos, na direção”, disse. 
“As funcionárias precisam se 
ver nesses cargos para acre-
ditar que dá para chegar lá”, 
completou. Outra medida, 
�������� ���ǡ� ±� �� ϐ����������-
de na carga horária, adotan-
do prazos mais longos, por 
exemplo, para licença mater-
nidade ou paternidade.

Equidade de gênero no mercado 
de trabalho vai demorar 80 anos

rELATórIO gLObAL rEVELA 

Pesquisa em sete capitais revelou: a maior contribuição para a inflação foi do grupo Alimentação
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Mundo

Arca de Noé de US$ 100 milhões 
é inaugurada nos Estados Unidos
Embarcação é o carro-
chefe do parque temático 
religioso Ark Encounter

Com 300 côvados de 
comprimento, 50 de largura 
e 20 de altura - as unidades 
de medida arcaicas sugeri-
das pelo Antigo Testamento -, 
uma nova Arca de Noé acaba 
de ser inaugurada na cidade 
americana de Williamstown, 
após anos de controvérsia.

A embarcação é o carro-
chefe do parque temático re-
ligioso Ark Encounter e sua 
construção, que levou seis 
anos, custou US$ 100 mi-
lhões (R$ 330 milhões). As 
������ ������ ϐ���������������
doações privadas.

A arca demandou quase 
8 mil metros cúbicos de ma-
deira e suas medidas (desta 
vez no sistema métrico) são 
155m x 26m x 15m. Dimen-
sões que, segundo a Bíblia, 
foram as exigidas por Deus 
quando ordenou a Noé a 
construção da embarcação 
usada para preservar as es-
pécies animais durante o 
Dilúvio.

No interior, há três pisos 
explicando a história conta-
da no Gênesis. Há 100 mo-
delos de animais, incluindo 
uma polêmica participação 
de dinossauros.

Não há qualquer refe-
rência no primeiro livro da 
Bíblia à presença de criatu-
ras pré-históricas na arca, até 
porque, segundo a ciência, 
estes animais foram extintos 
mais de 150 milhões de anos 
antes do surgimento do pri-
meiro ancestral humano.

Porém, os idealizadores 
do parque incluíram os di-
nossauros como parte de sua 
defesa da teoria de que Deus 
criou todos os seres vivos.

A Answers in Genesis 
(“Respostas em Gênesis”, em 
tradução literal), empresa 
por trás do projeto, disse à 
BBC Mundo, serviço em es-
panhol da BBC, que espera 
receber 16 mil visitantes por 
dia.

“Em um mundo cada vez 
mais laico e tendencioso, é 
hora de nós cristãos fazer-
mos algo”, disse Ken Ham, 

Foto: Reprodução/Internet
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 SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO

EDITAL DE CHAMAMENTO n° 118
Em cumprimento ao que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar n. 58/2003, 

�5HJLPH�-XUtGLFR�GRV�6HUYLGRUHV�3~EOLFRV�&LYLV�GR�(VWDGR�GD�3DUDtED���¿FD�FRQYRFDGD�D6U�D��
Zilma Case de Andrade, matrícula93.267-1, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta 
Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, 
QHVWD�FDSLWDO��GH�VHJXQGD�IHLUD�D�VH[WD�IHLUD�GDV���K���jV���K���H�GDV���K��P�jV���K��P��D�¿P�
de sanar omissão na prestação de contas do(s) programa(s)MAIS EDUCAÇÃO 2014, referente à 
E.E.E.F.M.Ademar Leiteconforme consta no Processo Administrativo Disciplinar nº 0008209-1/2015.

Lembrando que o não cumprimento desta convocação e consequente apresentação de DEFESA 
ESCRITA, poderá implicar em responsabilidade Civil, Penal e Administrativa, devendo neste caso, 
os autos serão remetidos ao Ministério Público de acordo com o que preceitua os Art. 159 da Lei 
Complementar nº 58/2003. 

João Pessoa, 04 de Julho de 2016.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI/SEE-PB

EDITAL DE CHAMAMENTO n° 119
Em cumprimento ao que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar n. 58/2003, 

�5HJLPH�-XUtGLFR�GRV�6HUYLGRUHV�3~EOLFRV�&LYLV�GR�(VWDGR�GD�3DUDtED���¿FD�FRQYRFDGR�D�R�D�6U�D��
JOSÉ CAETANO DA SILVA, matrícula143.482-9, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta 
Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, 
QHVWD�FDSLWDO��GH�VHJXQGD�IHLUD�D�VH[WD�IHLUD�GDV���K���jV���K���H�GDV���K��P�jV���K��P��D�¿P�
de sanar omissão na prestação de contas do(s) programa(s)PDDE BÁSICO eMAIS EDUCAÇÃO 
2013, referente à E.E.E.F. NOSSA SENHORA DO BOM CONSELHOconforme consta no Processo 
Administrativo Disciplinar nº 0008209-1/2015.

 Lembrando que o não cumprimento desta convocação e consequente apresentação 
de DEFESA ESCRITA, poderá implicar em responsabilidade Civil, Penal e Administrativa, devendo 
neste caso, os autos serão remetidos ao Ministério Público de acordo com o que preceitua os Art. 
159 da Lei Complementar nº 58/2003. 

João Pessoa, 04 de Julho de 2016.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI/SEE-PB

EDITAL DE CHAMAMENTO n° 120
Em cumprimento ao que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar n. 58/2003, 

�5HJLPH�-XUtGLFR�GRV�6HUYLGRUHV�3~EOLFRV�&LYLV�GR�(VWDGR�GD�3DUDtED���¿FD�FRQYRFDGR�D�R�D�6U�D��
ANA MARIA RIBEIRO RAMALHO ROLIM, matrícula169.893-1, para no prazo de DEZ (10) DIAS, 
comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro Administrativo - Bloco I - 5º 
andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 12h00 e das 13h30m 
jV���K��P��D�¿P�GH�VDQDU�RPLVVmR�QD�SUHVWDomR�GH�FRQWDV�GR�V��SURJUDPD�V�0$,6�('8&$d2�
2013 (omissa) e 2014 (pendente), referente à E.E.E.F. DE IBIARINHAconforme consta no Processo 
Administrativo Disciplinar nº 0008209-1/2015.

Lembrando que o não cumprimento desta convocação e consequente apresentação de DEFESA 
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João Pessoa, 04 de Julho de 2016.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI/SEE-PB

Da BBC Braasil

fundador da empresa, du-
rante a abertura do parque 
na última quinta-feira.

No entanto, a arca atraiu 
críticas e uma disputa judi-
cial antes mesmo de receber 
seu primeiro visitante.

“Basicamente, este bar-
co é uma capela criando 
ϐ������ ������ϐ��������� ����-
fabetos”, disse à agência de 
notícias AP Jim Helton, mo-
rador vizinho ao parque.

����������ϐ�����
Uma das críticas à Ans-

wers in Genesis é que a em-
presa inicialmente teve apro-
vada uma verba de US$ 18,25 
milhões (R$ 60 milhões) em 
����������� ϐ������� ���� �����
na Lei de Desenvolvimento 
Turístico do Estado do Ken-
tucky.

O governo chegou a can-
celar o repasse depois de 
que veio a público o fato de 
a Answers in Genesis exigir 
que seus empregados decla-
rem por escrito, em contrato, 
sua fé cristã.

Mas a empresa venceu 
a causa na Justiça usando 
como argumento a Primei-
ra Emenda da Constituição 
Americana - justamente a 
que fala em liberdade reli-
giosa.

A Answers in Genesis 
�ϐ���������� ����������ǲ�×-
lar algum dos contribuintes” 
para construir a arca, e que o 
incentivo veio do não-reco-
lhimento de impostos sobre 
a venda de ingressos, comida 
e outros produtos.

“A lei permite deduzir-
mos impostos sobre as ven-
das até US$ 18,25 milhões 
por um prazo de 10 anos”, 
disse Mark Looy, porta-voz 
da empresa.

A embarcação é 
o carro-chefe do 
parque temático 
religioso Ark 
Encounter e 
sua construção, 
que levou seis 
anos

A Arca de Noé demandou quase 8 mil metros cúbicos de madeira e suas dimenssões são as mesmas que constam na Bíblia

Varsóvia (Reuters) 
- Os líderes da Otan 
concordaram com o en-
vio de forças militares 
para os países bálticos 
e para o leste da Polô-
nia pela primeira vez e 
com o aumento das pa-
trulhas aéreas e marí-
timas para tranquilizar 
aliados que já foram 
parte do bloco soviéti-
co, depois da tomada 
da Crimeia da Ucrânia 
pela Rússia.

A aliança ocidental 
de defesa, que conta 
com 28 países, decidiu 
na sexta-feira (8) mover 
quatro batalhões, tota-
lizando de 3.000 a 4.000 
homens, para o nordeste 
da Europa num sistema 
de rodízio para mostrar 
a sua prontidão para de-
fender os membros do 
leste contra qualquer 
agressão russa.

Contudo, eles tam-
bém destacaram a dis-
posição de buscar um 
diálogo com Moscou 
e retomar as medidas 
para fortalecer as rela-
ções de confiança que 
a Rússia tem rejeitado 
desde a anexação da 
Crimeia em 2014 e o seu 
apoio para os rebeldes 
de língua russa no leste 
da Ucrânia.

“Esses batalhões 
vão ser robustos e se-
rão multinacionais. Eles 
deixam claro que um 
ataque a um aliado será 
considerado um ataque 
a toda a aliança”, dis-
se o secretário-geral da 
Otan, Jens Stoltenberg, 
à imprensa, após a pri-
meira sessão de traba-
lho da reunião de cúpu-

Otan reforçará defesa de países
aliança contra a rússia

Da Reuters

la em Varsóvia, capital 
da Polônia.

O presidente nor-
te-americano, Barack 
Obama, afirmou que 
os Estados Unidos vão 
enviar cerca de mil sol-
dados para a Polônia, 
de acordo com o plano, 
“para reforçar a nos-
sa presença avançada 
na Europa central e do 
leste”. A Alemanha vai 
liderar o batalhão na Li-
tuânia. O Reino Unido, 
na Estônia, e o Canadá, 
na Letônia. Outros paí-
ses como a França vão 
fornecer tropas.

Obama declarou que 
a decisão do referen-
do britânico favorável a 
deixar a União Europeia, 
um resultado que ele 
buscou evitar, não deve 
enfraquecer a aliança 
ocidental, mas levantou 

“questões significati-
vas” sobre o futuro da 
integração europeia. A 
“relação especial” dos 
EUA com o Reino Unido 
sobreviveria, segundo o 
presidente.

Sede do evento, a 
Polônia deu o tom de 
desconfiança em rela-
ção às intenções russas. 
O ministro do Exterior, 
Witold Waszczykowski, 
disse durante um fórum 
anterior à cúpula: “Nós 
rejeitamos qualquer tipo 
de ilusão sobre uma coo-
peração pragmática com 
a Rússia enquanto ela 
continuar a invadir os 
seus vizinhos”.

Obama foi mais di-
plomático, fazendo um 
chamado ao diálogo 
com a Rússia, mas insis-
tiu que os aliados man-
tivessem as sanções con-

tra Moscou em vigor até 
que fosse seguido plena-
mente o acordo de ces-
sar-fogo na Ucrânia.

A Ucrânia não in-
tegra a Otan, mas o 
presidente do país, Pe-
tro Poroshenko, vai se 
encontrar com os líde-
res aliados no sábado, 
quando ele talvez en-
frente pressões para 
cumprir com a parte de 
Kiev no acordo, acei-
tando uma maior des-
centralização e eleições 
locais na região de Don-
bass, no leste, controla-
da pelos rebeldes.

A chanceler alemã, 
Angela Merkel, declarou 
que, enquanto a Otan 
estava aumentando a 
sua capacidade de defe-
sa, a organização estaria 
sempre interessada no 
diálogo com Moscou.

O presidente Barack Obama afirmou que os EUA vão enviar cerca de mil soldados para a Polônia

Foto: Reprodução/Internet
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